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Участникам великой битвы под Москвой
Дорогие товарищи!
Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 

Совета СССР и Совет Министров СССР горячо поздрав
ляют трудящихся города Москвы и Московской области, 
участников битвы под Москвой с 25-летием разгрома 
немецко-фашистских войск на подступах к столице на
шей Родины.

Битва под Москвой —  это одна из самых ярких стра
ниц в героической летописи Великой Отечественной 
войны. Здесь немецко-фашистская армия впервые по
терпела крупное поражение, что оказало большое влия
ние на весь дальнейший ход второй мировой войны.

Организатором и вдохновителем победы под Москвой, 
как'й в других сражениях Великой Отечественной вой
ны, явилась Коммунистическая партия Советского Сою
за.

На разгром врага, на защиту Москвы поднялась вся 
страна. Плечом к плечу с русскими сражались сыны и 
дочери всех, братских народов нашей многонациональ
ной Радины. В битве под Москвой проявились лучшие 
черты советских людей —  их непоколебимая вера в 
торжество ленинских идей, идеалов коммунизма, несги
баемое мужество и отвага, массовый героизм.

В борьбе с Фашистскими захватчиками вместе с- вой
сками Советской Армии и партизанами исключительную 

стойкость в бою и самоотверженность в груде проявили

трудящиеся Москвы и Московской области. В ряды на
родного ополчения вливались десятки тысяч москвичей. 
В те грозные дни рабочие, колхозники, интеллигенция, 
наши славные женщины и молодежь, все трудящиеся 
столицы и области под руководством партийных орга
низаций днем, и ночью работали с полным напряже
нием сил, ковали победу. У всех было единое стремле
ние, единая воля —  разгромить врага.

Коммунистическая партия и советский народ высоко 
оценили ратные и трудовые дела москвичей в суровые 
годы Великой Отечественной войны. Столице присвое
но почетное звание города-героя.

Бессмертный подвиг защитников Москвы, грудью от
стоявших столицу, будет всегда служить примером без
заветной преданности социалистической Отчизне.

Вечная память павшим; в борьбе против фашизма, 
за светлое будущее своей страны! Вечная слава муже
ственным защитникам столицы нашей Родины!

Желаем трудящимся. Москвы и Московской области 
дальнейших успехов в труде, в борьбе за выполнение 
решений XXIII съезда КПСС. Выражаем уверенность в 
том, что трудящиеся столицы и Подмосковья, как и весь 
советский народ, ознаменуют 50-летие Великого Октяб
ря новыми крупными достижениями в коммунистиче
ском строительстве.

5 декабря 1966 года.
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За мужество и героизм, проявлен
ные трудящимися Московской обла
сти в разгроме немецко-фашистских 
захватчиков под Москвой в период, 
Великой Отечественной войны, и за 
успехи, достигнутые в развитии на
родного хозяйства, Президиум Вер
ховного Совета СССР Указом от 
5 декабря 1966 года наградил Мо
сковскую область орденом Ленина.

За мужество и героизм, самоотвер
женную партизанскую борьбу с не
мецко-фашистскими захватчиками 
трудящихся города Минска в Вели
кой Отечественной войне и за ус
пехи, достигнутые в восстановлении 
города и в развитии народного хо
зяйства, Президиум Верховного Со
вета СССР наградил город Минск ор
деном Ленина.

За мужество и стойкость, прояв
ленные трудящимися Калининской 
области в борьбе с немецко-фашист
скими захватчиками в период Вели
кой Отечественной воины, и за до
стигнутые успехи в восстановлении 
и развитии народного хозяйства Ка
лининская область награждена орде
ном Ленина. (ТАСС).

МОСКВА. 3 декабря у Кремлевской стены состоялось захоронение праха Неизвестного солдата. 
НА СНИМКЕ: у могилы Неизвестного солдата.
Фото В. Егорова и Е. Кассина. (Фотохроника ТАСС).

Д Е Л Е Г А Ц И Я  К П С С  В О З В Р А Т И Л А С Ь  В  М О С К В У

! 5 декабря из Будапешта в Москву 
возвратилась делегация Коммунисти
ческой партии Советского Союза во

главе с Генеральным секретарем ЦК I герской социалистической рабочей 
КПСС Л. И. Брежневым, принимав- партии.
шая участие в работе IX съезда Вен-1 (ТАСС).

А . Н . К О С Ы ГИ Н  В Т У Л У З Е
ТУЛУЗА, 5 декабря. (ТАСС). На

ходящийся с официальным визитом 
во Франции Председатель Совета Ми
нистров ■ СССР А. Н; Косыгин начал 
сегодня свою поездку по стране. Пер
вым- этапом этой 'поездки явился 
город Тулуза —  крупный научный и 
промышленный центр Южной Фран
ции.

Глава Советского правительства 
прибыл в Тулузу на борту прези
дентского самолета «Каравелла». 
Вместе с ним в Тулузу прибыли 
Премьер-Министр Франции 'Ж. Пом- 
пиду, министр вооруженных сил 
П, Месмер и министр просвещения

К. Фуше.
С аэродрома А. Н. Косыгин и со

провождающие его лица направились 
в научный городок Рангей, где нахо
дятся учебные корпуса и лаборато
рии Тулузского университета.

А. Й. Косыгин осмотрел строя
щийся комплекс университета, по
бывал в студенческой столовой и об
щежитии.

Кортеж машин направляется из 
научного городка Рангей в центр го
рода. Десятки тысяч жителей Тулу
зы, собравшиеся на улицах и площа
дях города, горячо аплодировали со
ветским гостям.

В городской ратуше состоялась 
торжественная встреча главы Совет
ского правительства с представите
лями муниципального совета и обще
ственности города.

Во второй половине дня А. Н. Ко
сыгин и сопровождающие его лица 
посетили авиационный завод «Сен- 
Мартэн-дю-туш» компании «Сюд- 
авиасьон».

Вечером Председатель Совета Ми
нистров СССР прибыл в Лион. Вме
сте с А. Н. Косыгиным прибыли со
провождающие его лица, а также 
Премьер-Министр Франции Ж. Пом- 
пиду.

У
ТУЛУЗА, 6 декабря. Спец. корр. 

ТАСС А. Красиков и С. Шишков пе
редают:

Вчера свое пребывание в Тулузе

ТРУДОВАЯ ВАХТА ПЯТИЛЕТКИ
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В необъятные просторы севера Томской области пришли нефте- 
разведчики. Не умолкает в тайге гул дизелей на буровых, пробива
ются сквозь болота вездеходы, кружат вертолеты —  во всем этом 
приметы будущего преображения Нарыма. Люди раскрывают его 
загадки, и все чаще бьют из недр земли фонтаны нефти или газа, 
В большом наступлении на Нарым участвуют и две геологические 
организации —  Васюганская и Александровская нефтеразведочные 
экспедиции. Мы соседи, хотя нас и разделяют сотни километ
ров. У нас общая цель: как можно быстрее поставить на службу 
народному хозяйству страны богатства недр.

Наши коллективы соревнуются между собой. Но это соревнование 
чисто формальное: раз в год высылаем социалистические обязатель
ства —  и все. Представители экспедиций не бывают друг у друга, 
цет обмена информацией, не говоря уже об изучении и передаче 
опыта лучших. Приближается знаменательный юбилей страны —  
50-летие Советской власти. Во всех коллективах развернулось со
циалистическое соревнование. Пусть и наши коллективы сорев
нуются за лучшую встречу пятидесятилетия Октября. Соревнование 
поможет обоцм коллективам нефтеразведчиков вести поиск еще бо
лее эффективно, отметить день рождения Советской страны новыми 
свершениями.

Первый год пятилетки для Васюганской экспедиции заканчивается 
успешно. Мы близки к завершению годовой программы.

Весь коллектив стремится работать с большей эффективностью. 
Скорость бурения в экспедиции возросла с 731 метра на станок в 
месяц по плану до 1.113 метров. Себестоимость одного пробурен
ного метра снизилась на 5 рублей 19 копеек по сравнению с зада
нием. За счет ускорения проходки скважин, сокращения сроков 
монтажа буровых, экономии материалов экспедиция получила 
161,4 тысячи рублей прибыли. Испытатели исследовали 12 сква
жин, 8 из них дали фонтаны газа. Вышкомонтажники построили 
13 вышек —  и все они переданы буровикам досрочно.

Но, безусловно, у нас имеется немало резервов для улучшения 
производственной деятельности. С учетом их мы и приняли социа

листические обязательства в честь 50-летия Октября. Решено про
грамму второго года пятилетки по бурению выполнить к 20 декаб
ря и дать сверх плана не менее тысячи метров. Скорость проход
ки возрастет на 10 процентов против плана. К юбилейной дате бу
дет закончена разведка и сданы в Государственный комитет запа
сы газа по Северо-Васюганскому и Мыльджинскому месторождени
ям. План прироста запасов 1967 г. намечено выполнить к 7 нояб
ря и увеличить прирост дополнительно еще на 3 процента.

Вышкомонтажники в будущем году берутся построить на одну 
буровую больше, чем предусмотрено планом, и сэкономить 6 тысяч 
рублей. Составляются мероприятия по внедрению новой техники 
(в больших, объемах, чем было раньше) для достижения более вы
сокой производительности труда. Производительность труда в бу
рении намечено повысить на 5 процентов против плана, в вышко
строении —  на 2 процента, в испытании —  на 3 процента.

В этом году получена значителшая экономия металла, строи
тельных материалов, химреагентов. В 1967 г. необходимо еще бо
лее строго соблюдать режим экономии. На всех участках 
внедрим заборно-лимитные карты, в буровых бригадах —  элемен
ты хозяйственного, расчета. Мы рассчитываем сберечь 300 тонн 
горюче-смазочных материалов, 100 тонн химреагентов, 70 тонн ме
талла. На 1,5 процента будет снижена стоимость строительства бу
ровых, на 0,6 процента —  себестоимость метра проходки.

В 1967 году все рабочие экспедиции будут иметь квартиры.
Коллектив экспедиции надеется, что александровские нефтераз- 

ведчики примут наш, вызов на соревнование. Нужно сделать так, 
чтобы соревнование стало действенным, творческим. Мы думаем, 
что следует каждый квартал подводить его итоги, а раз в полгода 
проводить взаимные проверки, обмениваться делегациями для изу
чения опыта работы.

Слово за вами, алексаидровцы!
Письмо александровским нефтеразведчикам обсуждено и принято 

на постоянно действующем производственном совещании Васюган
ской экспедиции.
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П О Ч Е Т Н Ы Е  М А С Т Е Р А  
Л Е С О З А Г О Т О В О К РАЗБЕГ НА ФИНИШЕ

Бригады нижних складов Кар- 
гасокского леспромхоза, возглав
ляемые Ф. П. Ведякиным (Сред- 
нетымский лесопункт) и А. П. 
Матюхиным (Сангальский лесо
пункт), досрочно выполнили свои 
годовые производственные обяза
тельства. На счету коллектива 
Матюхина 21 тысяча кубометров 
раскряжеванной древесины,
бригады Ведякина —  более 19 
тысяч кубометров.

На днях в леспромхоз посту
пило радостное сообщение. Прика
зом министра лесной, целлюлоз
но-бумажной и деревообрабаты
вающей промышленности за до
стигнутые высокие производст
венные показатели, образцовую 
организацию труда и активное 
участие в улучшении техноло
гии производства А. П. Матюхину 
и Ф. П. Ведякину присвоено зва
ние «Почетный мастер заготовок 
леса».

В. РОДИКОВ. 
начальник отдела кадров 
Каргасокского леспромхоза.

Идет последний месяц года. Все 
предприятия Томска пересматрива
ют свои обязательства и усиливают 
борьбу за достойную встречу славно
го юбилея страны. И сейчас полез
но оглянуться назад. Как томские 
предприятия вышли на финишную 
прямую года?

В целом промышленные пред
приятия Ленинского района выпол
нили ноябрьский план на 103,3 
процента, предприятия Кировского 
района —  на 102 процента.

В Ленинском районе успешно 
закончили ноябрь завод резиновой 
обуви (104 ,6  процента), швейная 
фабрика (107,4  процента), мель
комбинат (109,9  процента), объеди
нение «Томскодежда» (108 процен
тов), карандашная фабрика (104 ,1 ), 
рыбозавод (10 6 ), химфармзавод 
(102 ,4 ), мясокомбинат (103 ,5 ). Это 
и понятно. На предприятиях был 
сделан хороший задел за две декады. 
Вновь только при помощи напряже
ния в конце справились с планом за
воды подшипниковый и «Томка- 
бель» (104,7 и 103 процента соот
ветственно). Выправил свое положе-

Не меркнет слава манное
Светлозеленинская молочнотоварная ферма парбигскогб колхо

за «Заветы Ильича» долгое время была одной из отстающих в 
колхозе, В 1962 году доярки получили чуть больше 1.700 килограм
мов молока на корову. В начале 19оЗ года работники животновод
ства взяли повышенное обязательство. Они решили поднять надои 
до 2.000 килограммов.

Примером для всех стала доярка Д . В. Фомичева. Она первой 
применила дрожжевание концентратов, сдабривание грубых ко р 
мов, вводила в рацион коров хвойную м уку и карбамид. Ее отлича
ла большая забота об обш ем деле, она помогала отстающим, мно 
го делала для того, чтобы весь коллектив вышел в число пере
довых.

1963 год стал переломным на ферме. От каждой коровы  было 
получено по 2.С65 килограммов молока. Но светлозеленинцы не 
успокоились на достигнутом. Они улучшили племенную работу на 
ферме, еще тщательнее стали ухаживать за скотом.

По итогам 1964 года светлозеленинцы заняли одно из первых 
мест в Бакчарском районе. От каждой коровы они получили по 
2,674 килограмма молока.

В следую щ ем году соревнование разгорелось с новой силой. 
Рационы кормления животных увеличились. Д оярки  скармливали 
корм а по 6 раз в сутки мелкими порциями, навели образцовый  
санитаоный порядок в скотном дворе.

На других фермау уже в мае коров начинали выпускать на паст
бища, когда еще трарз как следует не подросла. Их продуктив
ность резко  падала. У светлозеленинцев животные находились " 
стойлах дольше. По итогам каж дого  месяца ферма занимала пер
венство в районе. И вот в 1965 году коллектив фермы впервые 
перешагнул трех.тысянный рубеж. О передовиках заговорили да
леко за пределами колхоза. К ним ехали учиться.

Зимовка 1965—66 годов была, как и всюду, трудной. Несмотря 
на это, светлозеленинцы не сдали своих позиций. Впереди, как и 
всегда, идет Д, В. Ф омичева и ее лучшая ученица А, В. Мясникова, 
получившие уж е  к началу ноября по 3 тысячи килограммов молока  
на корову. Не намного отстали от них М. И. Гордиенко, Е. В, Лу- 
наева, А. Г. Гордиенко. Самоотверженный труд  всех работников 
фермы позволил им уже к  1 декабря получить на корову по 2,945 
килограммов молока. Обязательство — 2.800 килограммов.

Ж ивотноводы передовой фермы встали на ю билейную  вахту. 
В следующ ем году они дали слово надоить 2.800 килограммов моло
ка от коровы  к  50-летию Советской власти.

К. ТРОФИМСКИИ.

Председатель Совета Министров 
CQCP А. Н. Косыгин завершил по
сещением авиационных заводов ком
пании «Сюд-авиасьон». Он был пер
вым иностранным государственным 
деятелем, увидевшим прототип сверх
звукового реактивного лайнера 
«Конкорд», сборка которого заверша
ется на одном из предприятий «Сюд- 
авиасьон», в предместье Тулузы.

Председатель Совета Министров 
СССР ознакомился также с техноло
гией производства самолетов «Кара
велла» —  того типа, к которому 
принадлежит и президентский само
лет, предоставленный в распоряже
ние главы Советского правительст
ва во время его поездки по Франции.

Президент и генеральный дирек
тор компании «Сюд-авиасьон» гене
рал Пюже, сопровождавший А. Н.

Косыгина при посещении им пред
приятий этой компании, заявил, что 
«рад приветствовать представителя 
великого дружественного народа». 
«Мы, —  добавил генерал Пюже, —  
с большим вниманием следим за ус
пехами СССР в области авиации и 
космических исследований».

Повсюду в цехах и конструктор
ских бюро главу Советского прави
тельства радушно принимали рабо
чие, инженеры и техники.

Вместе с аплодисментами разда
вались возгласы в честь Советского 
Союза и франко-советской дружбы.

Вместе с Председателем Совета 
Министров СССР и сопровождающи
ми его лицами -на предприятиях 
«Сюд-авиасьон» были Премьер-Ми
нистр Франции Ж. Ломпиду и дру
гие французские официальные лица,

ние завод «Республика» —  123 
процента при 14 процентах выпол
нения в первую половину ноября. 
Значит, есть возможности для нор
мальной работы. Только психологии 
авралов руководители завода не мо
гут преодолеть. Так и не осилила 
плана спичечная фабрика «Сибирь» 
(98 ,9 ), хотя две декады ее коллек
тив работал неплохо (57 процентов).

В Кировском районе лидером на 
финишной прямой стал завод Хг 4 
объединения предприятий строи
тельных материалов (120,1 процен
та). За ним идут текстильная фаб
рика (109 ,1 ), электроламповый 
(106 ,1 ), гормолзавод (10 6 ), ремонт
но-механический завод бытовой тех
ники (108 ,1 ). Устойчиво работают 
коллективы завода режущих инст
рументов (102,1 процента), «Сиб- 
электромотор» (101,9  процента). 
Второй месяц подряд выполняет 
план электромеханический завод 
(101,2  процента). Справились с 
планом заводы манометровый
(100 ,7 ). математических машин
(100), Не выполнили задания нояб
ря коллективы завода Л? 1 треста 
«Томсксельстрой» (73 ,5 ), горбыт-

комбината (80 процентов), голов
ного завода ОПСМ (92 ,6  процента).

Еще раз нужно подчеркнуть, что 
многие предприятия в третью дека
ду дали больше половины месячного 
плана. Среди них заводы: «Сибэлек- 
тромотор», «Томкабель», математи
ческих машин. Так же неритмично 
работали коллективы подшипниково
го, электролампового, манометрово
го заводов. Неудивительно, что ряд 
из них имел задолженность за 11 
месяцев. Рассчитаться с государст
вом можно будет лишь при усло
вии четкой, напряженной работы 
предприятий с первых дней декаб
ря. Правильное оперативное плани
рование, равномерное распределение 
сил по декадам, четкая работа всех 
служб —  только это избавит руко
водителей предприятий от необходи
мости отдавать распоряжения в ду
хе: «Навались, ребята, скоро первое 
января».

Да. скоро первое января, а на 
днях —  конец первой декады декаб
ря. Выполнение в течение ее не ме
нее 30 процентов декабрьского пла
на —  залог хорошего новогоднего 
настроения.

О П Е Р Е Ж  А
Больших успехов добивается 

смена мастера Л. Лысых на Мо- 
гочинском лесозаводе. К 5 декаб
ря она довела выработку до 2.740 
кубометров пиломатериала в сут
ки. Это на 200 кубометров боль
ше задания.

‘ Рамщик Н. Кравцов, обрезчик

Я Г Р А Ф И К
А. Лысых и бракер Л. Якунин 
слаженностью в работе, четко
стью выполнения всех операций 
опережают установленный гра
фик. Хорошо трудится на этом 
предприятии и смена мастера 
Ф. Черных.

Ф. МЕДВЕДЕВ.

В с т р е т и м  в е сн у  во в се о р у ж и и

МЕ Д Л Е Н Н О  И ПЛОХО
В четвертом квартале колхозы  

и совхозы области должны по
ставить на линейку готовности 
910 тракторов, 907 зерновых сея
лок, 834 плуга и м ного другой  
сельскохозяйственной техники. 
За два месяца отремонтировано  
тракторов 369, зерновых сея
лок — 769, плугов — 428. М ед
ленные темпы подготовки тех
ники и сельскохозяйственного  
инвентаря не могут не вызвать 
трев зги.

Особенно медленно ведут ре
монт тракторов в Кривош еин- 
ском, Зырянском, Молчановском, 
Томском, Чаинском и Ш егарском  
районах. Нет долж ного  напряже
ния в хозяйствах Бакчарского и 
Первомайского районов, 8 Кри- 
вошеинском районе из 48 трак
торов отремонтировано только 9, 
в Зырянском из ста двух — 37.

М астерская Кривош еинского  
районного объединения «Сель
хозтехника» (управляющий тов. 
Алексеев А. П.) в четвертом  
квартале поставила на линейку 
готовности только два трактора. 
Недопустимо медлят в Ш егар
ском  объединении «Сельхозтех
ника», где начали ремонт двига
телей только 20 ноября. Колхоз 
«К новым победам» находится на 
комплексном обслуживании этого 
объединения, но с подготовкой  
машин именно в этом хозяйстве 
дела обстоят хуже, чем где бы 
то ни было в районе. Более того, 
в объединении умышленно сдер
живают продажу колхозам запас
ных частей для ремонта двигате
лей.

В Ю валичском объединении 
«Сельхозтехника» к  1 декабря не 
отремонтировали, ни одного трак
тора. В Кожевниковском  районе 
пора навести порядок в снабже
нии запасными частями тракто
ров и двигателей, принадлежа

щих колхозам и совхозам. Из-за 
затянувшейся инвентаризации на 
складах Кожевниковского  объе
динения «Сельхозтехника» пред
ставители колхоза вот уж е боль
ше месяца не м огут получить 
нужных им деталей.

Нельзя умолчать и о качестве 
ремонта, которое оставляет ж е 
лать лучшего. Специализирован
ная мастерская Первомайского  
объединения «Сельхозтехника» 
ремонтирует тракторы «Бела- 
ругь» для четырех районов, И 
везде жалуются на серьезные 
дефекты ремонта в этой мастер
ской. Тракторы не укомплектовы 
ваются звуковыми сигналами, 
переключателями поворота, под
фарниками. Плохое качество об
лицовки. В каж дом  из трех про- 
веоенных недавно специальной 
комиссией тракторов обнаружено  
от 5 до 10 некомплектностей и 
от 6 до 10 дефектов. Совершенно  
не отвечает требованиям каче
ство ремонта в колхозных и сов
хозных мастерских.

В декабре для колхозов  
и совхозов области необхо
димо отремонтировать 541 трак
тор, 138 сеялок, 406 плугов и 
м ного  других сельскохозяйст
венных машин. Сделать это м ож 
но при полном напряжении сил 
и полной загруженности мастер
ских Там, где необходимо, надо 
организовать работу в две сме
ны. Все мастерские следует 
обеспечить ремонтным фондом, 
нужными запасными частями. 
Только в этом случае м ож но на
верстать упущ енное и поставить 
на линейку готовности необходи
м ую  технику.

М. НАЗАРЕНКО, 
начальник отдела механиза
ции областного управления 

сельского хозяйства.
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— уговаривает его какой-то
крепыш, очевидно, мастер од
ной из бригад. — Ну будь 
другом, подкинь!

— Подкину, ждите! Сегодня 
непременно подкину.

— Задуез, голубчик, про
дукты вышли на 12-м номере, 
а там ребята к испытаниям го
товятся. Будь ласков, подбрось.

— Готовь, забросим.
— Павел Александрович! 

Ребятишек до Муромки надо 
отвезти. Ведь полгода дома не 
были, а каникулы —  неделя. 
Вы уж постарайтесь, — уго
варивает его, видимо, учитель.

— Ребят? Ребят обязатель
но отправим.

— Задуев!.. Задуев!.. — 
разносится голос по летному

V

ДИСПЕТЧЕР-ДОЛЖНОСТЬ БЕСПОКОЙНАЯ
iiiiniiiimminnmiiniiiimiiiiifflniiiiiiiiiiMiimiiiiiiiHiiiiiiiiii(ii»iiHiuiiMHiiiiiiiiiiiu»iiiiiii»iiiiiiiiiiiimiiii!ii[iilHiHniiiiiiiiiiiiiiiiiiiliiiiiinimimiiMiiiiiwniiiininininnit
Б ЕСПОКОЙНАЯ должность графику положено менять их полю. — К телефону!

у Павла Задуева. Можно каждую неделю), забезти про- Начальник экспедиции про-
смело говорить: не каж- дукты,' оборудование, горючее. сит в первую очередь отпра-

Да не в один конец: буровые вить перфораторщиков на 15-й
разбросаны по Тайге. номер, там все готово к испыта-

ЕСПОКОИНАЯ должность 
у  Павла Задуева. Можно 
смело говорить: не каж

дый справится. Третий год он 
диспетчер Васюганской нефте
разведочной экспедиции. А 
знаете, что такое быть диспет
чером? Нервотрепка. А Задуез 
доволен— бывают же такие лю
ди.

Экспедицию обслуживают 
два вертолета. Пилоты готовы 
хоть куда. А  когда нет погоды? 
Ее обычно не бывает на Ва- 
сюганье неделями. Завьюжит— 
и ничего не поделаешь. А сколь
ко забот!

Нужно сменить вахты (по

Автору этих строк довелось 
несколько раз наблюдать за 
работой Павла Александрови
ча. Помню, выдалось часа че
тыре летного времени. И это 
п юле почти двухнедельных 
метелей! Заметался Задуев... 
Все просят, требуют, чтобы 
именно их отправили в первую 
очередь. Никто не хочет ждать.

— Да пойми ты, Павел, ребя
та там третью неделю. Сменить 
надо— здерь же рукой подать,

ниям.
Павел выходит на поле.
— Значит, так, ребята,— об

ращается он к пилотам. — Вы 
сейчас берете учеников и за
брасываете их в Муромку. Ду
маю, человек шестнадцать возь
мете, они ведь легкие. Осталь
ных — вторым рейсом. С Му
ромки заходите на 12-й номер, 
забираете вахту, там рукой по
дать.

— А вы, — говорит он ко

мандиру второго вертолета
Александру Даниловичу Заха
рову, — завозите вахту и пер
фораторщиков тоже на 12-й 
и 15-й номера. Вторым рейсом 
забрасываете вахту на 7-й но
мер и продукты на 15-й. А  
дальше посмотрим.

Поднимая белые тучи снега, 
вертолеты уходят на задания, 
а Павел Александрович уже 
мчится На базу за оборудова
нием, получает продукты, го
рючее. Нельзя терять ни мину
ты.

Задуев полон энергии. Его 
худощавая фигура мечется от 
склада к балкам, где ждет от
правки очередная вахта. Толь
ко что он был на метеостанции, 
через минуту шутит с ради

стом.
До него здесь рабо

тало несколько чело
век. Не выдерживали, 
уходили. Был момент, 
когда и он хотел уйти. 
А потом ничего, при
вык.

В экспедиции его уважают, 
ценят, никогда не вмешивают
ся в дела транспорта, знают: 
лучше Задуева никто не разбе
рется. Пилоты тоже отдают 
дань организаторскому таланту 
Павла Александровича. Куда 
прикажет— отвозят беспрекос

ловно, знают: так надо.
И снова разносится над аэро

портом голос: «Задуев!.. Где 
Задуев? »

Что и говорить, беспокойная 
профессия у человека.

Г. ГЕННАДИИ.
НА СНИМКЕ: Павел Алек

сандрович Задуев.

К О П И Р О В Щ И К -

Б Ы С Т Р О Х О Д
КАУНАС. Труд 36 копиров

щиц заменяет электрографиче
ский аппарат «ЭРА-2». Опыт
ную партию этой новинки, 
спроектированной литовскими 
инженерами, изготовил Каунас
ский экспериментальный завод 
средств автоматизации.

С помощью «ЭРА-2» за че
тыре минуты можно снимать 
три отличные копии с любого 
чертежа, схемы, печатного или 
рукописного текста. *

К серийному выпуску копи- 
ровщика-быстрохода завод при
ступит в будущем году.

« С Е В Е Р О У Р А Л Ь С К » -  
ПЛАВУЧИЙ РЫБОКОМБИНАТ

ВЛАДИВОСТОК. Из вла
дивостокской бухты Золотой 
Рог вышел в свой первый про
мысловый рейс новый плаву
чий рыбокомбинат «Северо- 
уральск». Он построен в горо
де Иокогама по заказу совет
ского «Судоимпорта» на вер
фях японской фирмы «Мицуби
си ниппон».

Эта фирма поставила для 
рыбной индустрии советского 
Дальнего Востока уже 7 таких 
баз-великанов.

(ТАСС).

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

СОРЕВНОВАНИЮ—ПРАЗДНИЧНЫЙ НАСТРОЙ
Не так давно коллектив наше

го завода вызвал на соревнова
ние томских инструментальщи
ков. Наши представители побы
вали у них в цехах, ознакоми
лись с их делами, новаторскими 
починами. У обоих заводов поч
ти одна и та же биография, одна 
история. Поэтому в в соревнова
нии нашлось много общего.

В декабре коммунисты нашего 
цеха решили на своем партийном 
собрании специально обсудить 
вопросы, связанные с организа
цией юбилейного соревнования. 
Речь пойдет прежде всего о на
ших резервах, о личном участии 
коммунистов в развитии новых 
починов и формах гласности со
ревнования.

Хороших организаторов у нас 
немало. Достаточно сказать, что 
из '23 членов партийной органи
зации 9 являются мастерами, чьи 
участки и смены стали запевала
ми ценных начинаний.

Уже сейчас, в ходе подготовки 
к собранию, мы ищем новые 
формы работы, оставляем в сво
ем арсенале все то, что оправда
ло, себя, оказало влияние на раз
витие соревнования. В октябре в 
цехе впервые появился большой 
лист бумаги, на котором еже
сменно отмечались итоги работы 
всех пяти участков. Тут можно

было узнать выполнение суточ
ного графика, месячного задания, 
тут же указывались места побе
дителей. Такой оперативный 
учет заинтересовал весь коллек
тив, имел немалую силу воздей
ствия в борьбе за первенство.

В то время только и было раз
говоров, что о коллективе четвер
того участка. Что ни смена у 
них, то новый успех'. Бывало, 
только собираемся на совещание 
или. планерку, а мастеров из чет
вертого уже дружеской репликой 
встречают: «Привет лучшим!» В 
тот месяц и кривая графика шла 
круто в гору.

Такую оперативную глас
ность продолжим.

В Цехе у нас учреждено перехо
дящее Красное знамя партбюро и 
цехкома. Имеются и переходящие 
вымпелы. На повышение выработ
ки и качество продукции оказал 
влияние И недавно внедренный 
порядок премирования. Теперь 
каждый сверхплановый процент 
к норме оплачивается в двойном 
размере.

Очень это важно —  увлечь 
людей на хорошее дело.

Пятое отделение... Станки при
тиснуты почти к самой стене, 
тесновато. А тут еще ящики с за

готовками колец. К концу смены 
их становится все больше. Ра
дуют дела этого коллектива. Сей
час он считается впереди иду
щим.

Что это— случайность? Нет. Ра
ботает на этом участке старый 
наладчик, член партбюро це
ховой партийной организации Ни
колай Александрович Берлинских. 
В волосах— седина, а в сердце—  
огонек задора. Он одним из первых 
взял на себя обязательство, что
бы каждый обслуживаемый им 
станок проработал все годы пяти
летки без перебоев, с полной от
дачей.

После праздника Октября 
на участке как-то зашел раз
говор о продлении трудовой вах
ты. Старый наладчик тут как 
тут. Всем предложил подумать 
над обязательствами юбилейного 
года. Так и посоветовал: ищите, 
мол, что-нибудь новое, достойное 
времени. Так появилась в кол
лективе интересная форма сорев
нования. Принятое обязательство 
здесь разбили по месяцам, квар
талам. Такая календарность, как 
утверждают теперь сами сорев
нующиеся, развивает заинтересо
ванность, последовательность 
борьбы, позволяет лучше следить 
за достижением конечной цели. 
Сейчас обязательство коллектива

этого отделения вывешено в рам
ке на видном месте. Круглая, 
броская цифра « 5 0 »  говорит о его 
содержании —  предпраздничном, 
юбилейном. Здесь же вызов на 
соревнование одной смены дру
гой.

Вот что значит иметь на уча
стке вожака соревнования. Для 
каждого участка, смены такого 
бы беспокойного, творчески мыс
лящего человека!

Есть у нас коммунисты, кото
рые сами работают хорошо, по
казывают личный пример в тру
де, дисциплине, а вот не хватает 
у них порой этой жилки органи
затора. Ну что, например, ска
жешь плохого о станочнице вто
рого отделения Тамаре Васильев
не Мясниковой? Норму она вы
полняет на 11 5— 125 процентов, 
и качество ее продукции примет
ное. Да не организует она помощи 
своим же соседям по станку.

Вот на днях шло заседание 
коПсомолцского бюро цеха. При
гласили на него девчата сво
их мастеров, бригадиров. Никто 
не пришел. Может быть, плохо 
позвали? Но дело не в этом! Ес
ли бы наши мастера чувствовали 
в себе потребность быть настав- 
никамй молодежи, их ведущими, 
они' бы заглянули к ребятам и 
без приглашения. Кое-кто знал.

что речь на этом бюро пойдет о 
развитии соревнования.

Плен комсомольского бюро, мо
лодой коммунист Римма Чагина, 
рассказывая о работе своего про
изводственного сектора, упомяну
ла о многих недостатках в органи
зации соревновайия: на одном
участке еще совсем не брали 
обязательство, на другом не по
заботились о гласности. А мо
лодежь поддержала хороший по
чин —  работать под девизом: ря
дом с передовиком —  ни одного 
отстающего! Стоящее начинание!

Надо помочь им довести нача
тое дело до конца.

Сегодня все мы с особой остро
той ощущаем необходимость по- 
деловому организовать юбилейное 
соревнование. Для этого надо раз 
и навсегда покончить с форма
лизмом, разбудить в каждом ком
мунисте чувство организатора, 
потребность к новизне, к почину, 
к активности. Соревнование в 
честь 50-летия Великого Октября 
должно стать ярким, действенным, 
как сама наша жизнь.

В. ВЬЮГОВ,
секретарь парторганизации 
шлифовального цеха N° 1 
Томского подшипникового 
завода.

ЗАВОД И КРАСОТА |
По всем правилам  

т ехничвсной эст ет и ни  Ц
1 декабря на заводе «Томка- g  

бель» состоялось заседание тех- =  
нического совета. На повестке Ц 
дня... красота. Впервые ка- Ц 
питаны производства собрались, Ц 
чтобы поговорить о ней. И =  
не только поговорить, но и g  
рассмотреть проект, представ- g  
ленный Новосибирским специ- g  
альным художественно-конструк- в  
торским бюро. Его представители g  
привезли с собой схемы, рисун- Ц 
ки производственного интерьера g 
и толстые книги —  документа- g  
цию для цеха шахтных кабелей, g  
Ничто не ускользнуло от острого g 
глаза проектировщиков. Они g 
предлагают полностью перекра- g 
сить стены, потолок, фермы, из- g  
менять освещение, переставить g  
оборудование, уменьшить шум от g 
работающих аппаратов. Складиро- g 
ванне готовой продукции и полу- =  
фабрикатов, рабочая одежда, g  
столовая, чистота атмосферы в g 
цехе и еще многие вопросы об- g  
суждались на техническом совете. Ц 

—  Снизится усталость рабо- ц  
чих, более рациональными ста- g 
нут производственные потоки, Ц 
—  сказал главный инженер про- g  
екта В. К. Колесников. —  Все это g  
позволит повысить производи- g  
тельность цеха. Ц

Это будет первый цех на том- =  
ских заводах, оформленный по g  
всем правилам технической эсте- g  
тики. Художники из Новосибир- g  
ского СХКБ также примут уча- Ц 
стие в планировке территории и g  
проектировании нового цеха за- g  
вода «Томкабель». В

К. НЕЧАЕВ. |

Н О В О С Е Л Ь Е  Н Е Ф Т Я Н И К О В
30 ноября государственная к о 

м иссия приняла в эксп луатаци ю  
в поселке Стрежевом у строите
лей треста «М егионгазстрой» 9 
в о сьм и кв а р ти р н ы х  домов. 4 де
каб ря , в ка н у н  праздн и ка , спра

вили новоселье 120 семей про
м ы словиков, строителей. Из девя
ти домов ш есть принадлеж ат 
строителям , три  — НПУ «Том ск
нефть». В ква р ти р ы  горо дско го  
типа  подведено водяное отопле

ние. Дома эле ктри ф и ци рованы  и 
радиоф ицированы .

— У нас, — говор ит  н ачальник 
строительного  уч а стка  И. И. Гу- 
л я к ч н ,—• сейчас проблема с ж и л ь 
ем будет почти  реш ена, лю ди по

л уч ат  хорош ие ква р ти р ы .
Потоебовался н а пр яж е н н ы й

труд , чтобы за ко р о тки й  с р о к  под
готовить  72 кв а р ти р ы . Заработа
ла центральная котельная . О рга
низован м ед пун кт. 20 декабря б у 
дет сдана ш кола. Город неф тяни
ков растет.

В. М АРЧЕНКОВ.
6. Александровское.

М  О А  Ч А  Н  О В О , 
ГО Д  Ю Б И Л Е Й Н Ы Й

Правление Молчанов- 
ской районной организа
ции общества «Знание» 
и отдел пропаганды и 
агитации райкома КПСС, 
идя навстречу 50-летию 
Советской власти, раз
вертывают широкую лек
ционную пропаганду, по
священную славному 
юбилею Октября. Разра
ботаны циклы Октябрь
ских и Ленинских чте
ний, которые начались 
в райцентре и в рабочем 
поселке Могочине. Лек
ции читают преподава
тели и ученые Томска. 
Недавно здесь выступи
ли старший преподава
тель политехнического 
института Ю. М. Тонких 
и доцент Н. Г. Смирнов. 
Из местных лекторов ча
сто выступают секретарь

райкома КПСС В. Н. Ха
ритонов, учителя Мого- 
чинской школы П. Ф. 
Козлов, М. С. Алексеев, 
Б. М. Вайнкадор, педа
гоги из Тунгусовской, 
Соколовской, Игреков- 
ской школ Н. Ф. Треть
яков, А. Т. Галямин, 
М. Т. Латкин, учителя- 
пенсионеры М. И. Кол- 
пек и Н. Г. Распутин.

Н. Г. Распутин собрал 
богатый материал по 
истории села Молчанова 
и многих других сел и 
деревень района. С ним 
он выступает в школах 
и перед населением.

Установлена перепис
ка со старыми коммуни
стами, находившимися 
до революции в ссылке 
на территории района и 
боровшимися здесь за

власть Советов —  А. Ба
совым, М. Леоновым и 
Б. Верховиным, живущи
ми сейчас в разных го
родах нашей страны. Их 
письма и фотографии пу
бликует районная газета 
«Знамя коммунизма» под 
рубрикой «Из воспоми
наний старых большеви
ков». Недавно в Молча
нове из Курской области 
приезжал А. С. Басов. Он 
выступил с воспомина
ниями перед трудящими
ся.

В библиотеке райко
ма КПСС и районной 
библиотеке оформлены 
выставки литературы 
«С днем рождения, Ро
дина моя» и «Ко дню 
рождения В. И. Лени
на».

Я. ШЕСТОПАЛОВ.

Тамара Фролова еще не вышла нз комсомольского возраста, но на 
Тихомировской ферме колхоза имени Ленина Асиновского района ее 
считают «старой» дояркой: седьмой год работает она здесь.

Опыт и трудолюбие помогают молодой доярке быть в авангарде со
ревнования за высокие надои.

Фото И. Карелина.

В Д А Л И
о т  р а й ц е н т р а
Л е к ц и о н н а я  п р о п а г а н д  а  
н а  с е в е р н о й  о к р а и н е

ТОЛСТАЯ общая тетрадь. Листаю одну страницу за другой. На 
глаза попадаются знакомые названия поселков: Новый и Сред
ний Васюган, Мыльджино, Напас, Сгароюгино и многие дру

гие. Раз в месяц ответственный секретарь районной организации 
общества «Знание» В. П. Нечаева записывает сюда наименования 
лекций, прочитанных в этих поселках членами общества. Тематика 
их разнообразна —  о международном и внутреннем положении Со
ветского Союза, о новейших достижениях в науке и технике, космо
навтике, медицине и т. д.

Когда знакомишься с записями, бросается в глаза одна сущест
венная деталь: в тетради нет названий окраинных поселков. Я, на
пример, не нашел в ней таких населенных пунктов, как Вертикос, 
Прорыто, Забегаловка, Уралка, Восток, Муромка и многих других. 
Можно подумать, что они исчезли с карты Каргасокского района. На 
самом же деле эти, как и многие другие поселки, существуют. В них 
живут и трудятся люди. Я спросил Веру Петровну Нечаеву, на самом 
ли деле окраины выпали из-под влияния лекторских групп?

1—  Не думаю, —- последовал ответ. —  Кое-что, конечно, делает
ся.

Но что именно делается, какие читаются лекции, проводятся бе
седы, в правлении районной организации общества «Знание» и в от
деле пропаганды и агитации райкома КПСС представляют туманно. 
Из всех агитационно-пропагандистских и культурно-просветитель
ных мероприятий, проводимых обществом «Знание», отделом куль
туры райисполкома, отделом пропаганды и агитации райкома 
КПСС, более 70 процентов приходится на Каргасок, Новый и Сред
ний Васюган, Староюгино, Усть-Тым и другие крупные населенные 
пункты. Трудятся работники идеологических учреждений в радиуее 
100— 150 километров, а дальше заглядывать не хотят. В районе 
немало деревень, где не проводится никакой культурно-просвети
тельной работы, от случая к случаю читаются лекции, доклады.

На карте Каргасокского района Маломуромка помечена чуть за
метной точкой. Этот поселок затерялся вдали от больших дорог в 
васюганской тайге. Летом сюда можно попасть только на катере или 
речном трамвае, а зимой —  вертолетом. Маломуромка —  производ
ственный участок Васюганской разведочной экспедиции. Здесь жи
вут буровики, испытатели, вышкомонтажники. Они днем и ночью 
трудятся на буровых, редко бывают дома. Партийное бюро экспеди
ции не учло специфики жизни буровиков и применительно к этому 
не перестроило работу с людьми. В Маломуромке царит затишье. 
На буровых нет агитаторов, а если кто и числится агитатором, то 
давно об этом забыл.

В поселке лекции и доклады читаются от случая к случаю, нере
гулярно демонстрируются кинофильмы. Руководящие работники эк
спедиции очень редко прилетают сюда, не встречаются с людьми, 
не беседуют с ними.

А в Забегаловке в основном живут рыбаки, охотники. Многие из 
них ханты, селькупы. Здесь больше, чем где-либо, нужна кропот
ливая разъяснительная работа. Но за лето и осень членами общества 
«Знание» и группой докладчиков райкома КПСС прочитано 4 лек
ции и проведено 2 — 3 беседы. Не маловато ли? В Забегаловке жи
вут в основном рыбаки Каргасокского рыбозавода. Его руководители 
заезжают в поселок, но их больше всего интересуют центнеры вы
ловленной рыбы, а не духовные запросы людей, поэтому им недосуг 
провести беседу с рыбаками, прочитать для них доклад.

Мне пришлось недавно побывать в обском поселке Вертикосе, что 
находится на границе с Александровским районом, и побеседовать 
со сплавщиками. Они Недовольны работой своего клуба. Там не 
устраиваются тематические вечера, редко читаются лекции, докла
ды. Кружки художественной самодеятельности работают только в 
зимнее время. Вечера чествования передовиков не проводятся, совет 
клуба бездействует.

Отдел культуры райисполкома не считает клуб своим подведом
ственным. Рабочком Каргасокского леспромхоза и его председатель 
тов. Скирневский ограничивают свою помощь клубу тем, что снаб
жают его литературой и культинвентарем. Вот и получается, что нет 
у клуба хозяина, некому оказать ему методической помощи. Но зато 
отчетность требуют все —  и рабочком, и отдел культуры, и сельсо
вет.

На таком же положении находится клуб Усть-Тымского сплав- 
участка Каргасокского леспромхоза. В районной организации обще
ства «Знание», отделе культуры совершенно забыли о таких посел
ках и живущих в них людях, как Усть-Чурулька, Катальга, Тимель- 
га. Сюда годами не заглядывают работники отдела культуры. Дли
тельное время не демонстрируются кинокартины. С большим опоз
данием сюда доставляют газеты, журналы и другую периодику.

Как-то в отделе пропаганды и агитации райкома КПСС мне пока
зали план мероприятий массово-политической работы в районе. В 
нем предусмотрены лекции, доклады, вечера вопросов и ответов, 
выступления агитаторов. Все это хорошо, но опять-таки все эти 
мероприятия предусматриваются в крупных селах и деревнях райо
на, а об окраинных населенных пунктах в этом плане ни слова ие 
говорится.

В окраинных поселках более, чем где-либо, дают знать пережитки 
прошлого. Здесь чаще справляются различного рода религиозные об
ряды, устраиваются коллективные попойки.

В погоне за «валом», за количеством мероприятий в отделе про
паганды и агитации райкома партии, правлении организации обще
ства «Знание» забыли о людях, живущих на окраине.

Идеологическая служба Каргасокского района должна отрешиться 
от оценки своей работы по средней мерке. Она должна доходить до 
каждого человека, до каждой группы и категории населения, особен
но в отдаленных поселках.

Т. КУРИЛОВИЧ,
Каргасокский район.

ФАНЕРА... КОНКУРЕНТ СТАЛИ
Трубы из фанеры оказались прочнее и долговечнее стальных! По 

ним можно транспортировать гидросмесь с углем, песком или уголь
ным шламом, сжатый воздух, воду. Сотрудники института горной ме
ханики, разработки месторождений и физики взрыва Академии наук 
Грузии убедились в этом, испытав новинку в различных средствах 
гидромеханизации.

В фанерных трубах после транспортировки, например, десятков ты
сяч кубометров гидросмеси с грунтом не наблюдалось заметного из
носа. Фанерные трубы уже используются на шахтах Ткибули вместо 
стальных для гидрозакладки и отвода отработанных вод из вырабо
танного пространства.

Технология изготовления труб из фанеры очень проста. Рулон из 
фанеры в горячем виде навивается на валик под давлением и прокле
ивается синтетическими смолами.

Об зтой интересной работе грузинских специалистов было доло
жено на закончившейся в Тбилиси научно-технической конференции, 
посвященной перспективам развития гидромеханизации в республике,

(ТАСС)'.

ТРИ СКВАЖИНЫ ЗА ГОД |
Буровая бригада мастера В. Г. Ц 

Колчина из Васюганской экспе- Ц 
диции выполнила годовой план по н  
Проходке. При плане 8 тысяч эта Ц 
бригада пробурила 8 .022 метра, s  
Сейчас она успешно заканчивает Ц 
бурение третьей в этом году g  
скважины Р-16 на Мыльджин- Ц 
ской площади, т, ~

. : С. ЛАПИН, g

............  НАУКА — РАЗВЕДКЕ ИСКОПАЕМЫХ---------

ГОВОРЯЩИЕ СОКРОВИЩА
РУТ ИТ С Я грампла
стинка, иголка под
прыгивает на мель

чайших бугорках бороз
док, в которых зашифро
ван звук» Колебания

иголки передаются пьезо
кристаллу, который пре
образует их в электриче

ский ток. Эти процессы 
происходят в любом про
игрывателе. Сейчас их 
применили для геологи
ческой разведки. В на
учно - исследовательском 

институте методики и 
техники разведки разра
ботано устройство для 
поисков полезных иско
паемых — пьезокварца, 
цинкового и алюминиево

го сырья, волота и мно
гих других цветных и 
редких металлов. Все 
они спрятаны в минера
лах с пьезоэлектриче
скими свойствами и по
тому «отвечают» элек
тромагнитным излучени
ем на механическое воз
действие.

Гремит взрыв. Беспо
лезные породы на него

не реагируют. Атомы же 
пьезовеществ возбужда
ются и испускают элек
тромагнитные волны. По
лезные ископаемые на
чинают отзываться. Вол
ны улавливаются прием
никами — простыми ме
таллическими стержнями, 
вставленными в землю. 
Слабый ток, рожденный 
электромагнитной вол

ной, подается в элек
тронный усилитель, а от
туда — на самописец. 
Зафиксированные кривые 
указывают, где притаи
лись ископаемые.

Вначале самописец ри
сует ровную линию. Но 
вот прямая совершает 
резкий скачок. На одних 
прямых больше, на дру
гих — меньше. Чем выше

скачок, тем ближе иско
паемые. Чтобы точно уз
нать, где они скрывают
ся, рассчитывают время 
от взрыва до появления 
скачка, затем умножают 
его на скорость взрыв
ной волны и получают 
расстояние от приемников 
до спрятанного природой 
coкpoвuщâ

i
V
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СДЕЛАТЬ ПЛОДОРОДНЫМ КАЖДЫЙ ГЕКТАР

ТОЛЬКО В ДРУЖБЕ С НАУКОЙ
Пойма реки Оби и ее основных 

притоков —  рек Томи, Чулыма и 
Кети —  в нашей области занимает 
большую площадь —  свыше одного 
миллиона 600 тысяч гектаров. Ее 
ширина —  10— 20 километров. Из 
имеющихся у нас 935 тысяч гекта
ров сенокосов и пастбищ 500 ты
сяч расположены в пойме.

Ботанический состав трав здесь 
хороший. Просто грешно не исполь
зовать эти клады для увеличения 
Производства продуктов животновод
ства.

Заливные луга очень отзывчивы 
на минеральные удобрения. Это убе
дительно доказано опытами Нарым- 
ской государственной селекционной 
станции.

Большая часть лугов и пастбищ 
в пойме покрыта кочками, кустарни- 

' ками, лесом, слишком увлажнена, 
разрезана многочисленными прото
ками. Раньше улучшением этих зе
мель почти не занимались. Поэтому 
чистые участки тоже покрывались 
кочками, зарастали кустарником и 
теряли свое сельскохозяйственное 
значение.

В этом году в трех наших север
ных районах —  Александровском, 
Каргасокском и Парабельском —  бы
ли созданы машинно-животноводче
ские станции. Они уже заготовили 
нынче первые тысячи тонн прессо
ванного сена. Каргасокская МЖС 
изготовила также пробную партию 
витаминной травяной муки. Сейчас 
разрабатываются предложения об 
организации в этих районах еще не
скольких МЖС. Решено также, по
мимо трех уже существующих ма
шинно-мелиоративных станций, со
здать в этом году еще четыре ММС. 
К Концу пятилетки их будет четыр
надцать. Главная их задача —  про
ведение мелиоративных и культур- 
технических работ на пойменных 
землях. Немало лугов должно быть 
улучшено и силами колхозов и сов
хозов.

По имеющимся расчетам, затраты 
на мелиорацию и удобрения окупят
ся за три-четыре года.

Освобождение лугов от кочек, ку
старников и мелколесья позволит 
полностью механизировать сеноубор
ку, резко снизить себестоимость се
на и травяной муки.

Пойма преобразится. Но преобра
жать ее надо на научной основе. На
до уже сейчас разработать целый 
комплекс мероприятий по охране 
природы. Речь прежде всего идет о 
Том, чтобы сохранить прибрежные 
водоохранные леса и кустарники, за
щищающие почву поймы от размы
ва во время паводков и ледоходов, и 
другие ценные массивы лесов, оп
ределить, как лучше вести обработ
ку почв, учесть все вопросы, свя
занные с сохранением и развитием 
рыбного и охотничьего промыслов.

Мелиоративные работы в большом 
объеме нельзя проводить кустарно, 
без предварительного проведения де
тальных обследований и составле
ния технически обоснованных про
ектов. Крупные инженерные рабо
ты, связанные с мелиорацией, тре
буют особенно четкой подготовки и 
организации. Ясно, что одна Том
ская землеустроительная экспедиция 
с этими задачами не справится. А 
в отделе мелиораций и водного хо
зяйства облисполкома всего один 
инженер-мелиоратор. Ему также 
не Под силу обеспечить свое
временное составление проектов на 
осушение земель.

Сейчас надо как можно быстрее 
приступить к разработке генераль
ного плана комплексного освоения 
обской поймы, проводить детальные 
изыскания на тех участках, которые 
будут осваиваться в первую очередь

Такую работу наиболее квалифи

цированно мог бы выполнить ленин
градский институт «Ленгипровод- 
хоз». Уже в начале следующего го
да в Томске следовало бы организо
вать постоянную проектно-изыска
тельскую экспедицию этого институ
та. Большую помощь ей могли бы 
оказать студенты наших вузов, в 
частности, почвоведы, ботаники, 
географы, биологи.

Недавно у нас побывали дирек
тор института «Ленгипроводхоз» 
Н. И. Воробьев и главный инженер- 
гидротехник Д. А. Плотников. Они 
согласились с нашим предложением. 
Дело теперь за Министерством^ ме
лиорации и водного хозяйства 
РСФСР.

Назрел также вопрос и об орга
низации в Томске научно-исследо
вательского института гидротехники 
и мелиорации. Только здесь можно 
будет своевременно разработать на
учные основы мелиорации земельных 
богатств области, изыскать наилуч
шие методы осушения, улучшения и 
использования заливных сенокосов.

Для организации такого институ
та в Томске имеются исключительно 
благоприятные условия: объем ра
бот по мелиорации земель на ряд 
десятилетий, а также наличие в 
Томске старейших в Сибири вузов, 
многие кафедры которых десятиле
тиями ведут работу и накапливают 
ценнейшие материалы по изучению 
поймы и которые, безусловно, ока
жут всемерную помощь в организа
ции и работе института, в том чис
ле и в подборе научных кадров.

Проблема комплексного освоения 
поймы реки Оби является одной из 
наиболее важных и сложных в си
стеме мероприятий по реализации в 
нашей области решений майского 
Пленума ЦК КПСС, следовательно, и 
решать ее надо капитально, на ос
нове данных и рекомендаций науки 
и изучения и использования пере
дового опыта мелиоративного строи
тельства.

Но, разумеется, и мы сами не 
должны сидеть сложа руки. Многое 
по мелиорации земель, не отклады
вая на завтра, нужно делать уже 
сейчас. Для этого есть и планы, и 
средства, и возможности.

Что уже сделано практически по 
изучению и подготовке к освоению 
обской поймы? Томская землеустро
ительная экспедиция с 1965 года 
ведет агрохозяйственное обследова
ние лугов и пастбищ колхозов и сов
хозов с целью разработки рекомен
даций по их использованию и улуч
шению. Обследованы кормовые 
угодья четырех совхозов Томского 
района, совхозов Чаинского и кол
хозов Шегарского и Кожевниковско- 
го районов.

Летом нынешнего года по 
левые отряды землеустроитель
ной экспедиции приступили к 
обследованию пойменных лугов 
на землях, отведенных вновь 
организованным Александровской 

Каргасокской и Парабельской МЖС. 
В составе отрядов, работавших на 
пойме, —  землеустроители, почво
веды, ботаники, специалисты агро
химлаборатории. Ботаническими об
следованиями непосредственно на 
лугах руководил научный работник 
государственного университета Н. Ф. 
Вылцан. В настоящее время мате
риалы полевых обследований обра
батываются в лабораториях универ
ситета, землеустроительной экспе
диции и в областной агрохимлабора
тории.

Для МЖС готовятся планы земле
пользования, агрохимические карто
граммы, анализы качества трав, ре
комендации по использованию и 

простейшей мелиорации лугов. В 
1967 году эта работа будет продол
жена. Кроме того, экспедицией с

помощью землеустроителей район
ных управлений сельского хозяйства 
была разработана проектно-сметная 
документация для проведения куль- 
туртехнических работ на 49 
объектах.

В этом году впервые на давно не- 
кошенных массивах лугов в север
ных районах области появились се
нокосные агрегаты первых МЖС. 
Выросли скирды прессованного сена. 
Недавно организованная Усть-Бак- 
чдрская машинно-мелиоративная 
станция освоила 500 гектаров новых 
земель. Сейчас ее тракторы заняты 
на улучшении лугов. Всего, по пред
варительным данным, за десять меся
цев этого года освоено 9.899 гекта
ров новых земель.

Это, конечно, немного. Для руко
водителей многих районов мелиора
ция земель все еще не стала перво
степенным делом. Деньги, отпущен
ные на мелиорацию и культуртехни- 
ческие работы, освоены нынче не 
полностью.

Особенно плохо эта работа орга
низована в Кожевниковском районе. 
Кожевниковцам было выделено на 
культуртехнические работы 140 ты
сяч рублей. Освоено только 28 ты
сяч.

Не полностью освоили средства 
совхозы «Чажемтовский», «Шегар- 
ский», «Молчановский», «Тунгусов- 
ский».

Пашня в колхозах и совхозах уве
личилась нынче примерно на 1.800 
гектаров. Но вся беда в том, что в 
отдельных районах —  Парабель
ском, Тегульдетском, Каргасокском, 
Кривошеинском —  ее площадь со
кратилась. Весной заброшенную зем
лю надо обязательно восстановить.

А как обстоит дело с улучшением 
лугов и пастбищ? Пока неважно. Ме
ханизированным отрядом Чердат- 
ской ММС срезаны кочки на площа
ди 170 гектаров. Парабельским от
делением «Сельхозтехники» удале
ны кочки на площади 80 гектаров 
на лугах колхоза «Путь Ленина 
На днях начаты работы по срезке 
кочек с массива в 500 гектаров 
на сенокосах колхозов имени Дзер
жинского и имени Ленина Кожевни 
ковского района. Освоено под паст 
бище 200 1ектаров в колхозе «Ги
гант» Шегарского района. Совхоз" 
«Тунгусовскнй» залужил 40 гекта
ров под сенокосы и 129 гектаров —  
под выпасы. Колхозы «Искра», «По
беда» и имени Свердлова Криво- 
шеинского района произвели подсев 
трав на пастбищах на площади 308 
гектаров и освоили вновь под кор
мовые угодья 475 гектаров. Колхо
зы Бакчарского района освоили под 
кормовые угодья 901 гектар.

Совхоз «Томский» первым в об
ласти создает культурные долголет
ние пастбища на Петуховской, Лу- 
чановской и Вершининской фермах 
на общей площади 442 гектара. 
Подсеяли травы для улучшения паст
бищ в совхозе «Победа» на площа
ди 320 гектаров и в Туганском от- 
кормсовхозе —  на 110 гектарах.

Но в большинстве хозяйств ме
лиорацией земель по существу не 
занимаются. Руководителям хозяйств; 
работникам районных управлений 
сельского хозяйства в оставшееся до 
конца года время надо принять все 
меры, чтобы выполнить намеченные 
планы.

Какие задачи стоят перед нами в 
следующем Году? Первоочередная из 
них —  интенсивное использование 
имеющихся чистых площадей сено
косов. Землеустроительной экспе
диции с 1967 года надо сосредото
чить проведение агрохозяйственных 
обследований кормовых угодий на 
пойме, чтобы дать колхозам, совхо
зам, ММС и МЖС проекты простей

ших культуртехнических раоот на 
лугах, не связанных-' с осушением 
(срезка кочек, расчистка от кустар
ников, удаление пней й отдельно 
стоящих деревьев). В результате 
увеличится полезная площадь кор
мовых угодий, уменьшится количе
ство сорняков, повысится производи
тельность и сохранность сеноубо
рочной техники. Областной агрохим
лаборатории, почвенному отряду 
землеустроительной экспедиции, 
опытным станциям, соответствую
щим кафедрам вузов следует зало
жить широкие опыты на различных 
участках поймы, чтобы изучить эф
фективность различных видов и доз 
минеральных удобрений.

Как показал опыт этого года, вы
полнению плана мелиоративных ра
бот сильно мешала неподготовлен
ность площадей для освоения. Сей
час можно вести только раскорчевку 
леса после того, как спилены де
ревья и реализована древесина. Сле
довательно, в течение осени и зимы 
заготовку дров надо планировать в 
основном на площадях, которые бу
дут осваиваться в 1967 и после
дующих годах.

Мы в состоянии заготавливать 
большое количество травяной . муки. 
В тот короткий период, который 
остается для сенокошения после 
окончания паводка и до осенних за
морозков, на севере области, как 
правило, бывает ненастье. Это ме
шает проведению сеноуборки и со
хранению сена. А агрегат по при
готовлению травяной муки обеспечи
вает активную сушку сена при 
влажной температуре и практически 
в любую погоду. Ероме того, тра
вяная мука более удобна для хране
ния и транспортировки.

Широко распространенное мнение, 
что трава поймы наших северных 
районов не годится по своему ка
честву Как компонент для комби
корма, не подтверждается последни
ми анализами областной агрохимла
боратории. Травяная мука, вырабо
танная на северных лугах агрегата
ми Каргасокской МЖС, имеет удов
летворительные кормовые достоин
ства. В одном килограмме ее содер
жится 0,55 килограмма кормовых 
единиц, 83,2 миллиграмма каротина 
и высокий процент жира. Работники 
агрохимлаборатории должны про
должить тщательные анализы кор
мов, получаемых с северных лугов.

Нашим опытным сельскохозяйст
венным станциям необходимо также 
поставить опыты по эффективности 
кормления нашей травяной мукой 
различных видов скота.

Без семян и необходимого набора 
видов трав улучшить луга и паст
бища, создать долголетние культур
ные пастбища невозможно. В этом 
деле особенно важна организующая 
роль Томской областной сельскохо
зяйственной станции, Нарымской 
селекционной станции, госсорто- 
участков.

Неотложным является и создание 
при областном управлении сельско
го хозяйства единого центра, ко
торый бы координировал все ра
боты по мелиорации земель и экс
плуатации пойменных лугов.

Надо подумать и о подготовке 
кадров техников-мелиораторов и 
агротехников-луговодов в Томском 
сельскохозяйственном техникуме. 
Не хватает у нас и землеустроите
лей. Без этих кадров пойму освоить 
трудно.

Мне кажется, было бы полезно 
созвать специальную научно-техни
ческую конференцию по проблемам 
изучения и освоения нашей поймы.

С. ЛОНДОНЕР,
главный инженер-землеустрои
тель областного управления
сельского хозяйства.
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С ДЕКСТРАНОМ давно зна

комы работники сахарной 
промышленности. Постро

енный микробом из глюкозы 
своеобразный «кисель» обвола
кивал механизмы, забивал 
коммуникации. Но оказалось, 
что у декстрана немало и по
лезных качеств. Разорвав вы
сокомолекулярную цепь дек
страна, химики получили мно
жество его производных с раз
личным молекулярным. весом.

На первых порах исследова
телей заинтересовали звейья 
средней величины. После обра
ботки они приобретали сходство 
с плазмой человеческой крови. 
Так появился препарат поли- 
глюкин, повышающий артери
альное давление, снимающий 
шоки. Это одно из замечатель
ных творений коллектива Цен
трального ордена Ленина Ин
ститута гематологии и перели
вания крови Министерства 
здравоохранения СССР.

У крощ ение микроба
Вскоре декстран пришел на 

помощь и животноводам. Уче
ные выяснили, что причиной 
злокачественной анемии, от ко
торой погибало до 30 процен
тов поросят, является недоста
ток железа. Чтобы поросенок 
правильно развивался и благо
получно миновал наиболее опас
ный для него двухмесячный 
возраст, его организм нуждает
ся в 150 миллиграммах этого 
элемента.

Ввести в кровь поросят мил
ли: раммы железа — значило 
увеличить их .поголовье на 
25—30 процентов. И вот оказа
лось, что природа снабдила но
ворожденных поросят запасом 
химического элемента, необхо
димого для синтеза гемоглоби
на и ряда ферментных систем. 
Однако в первые же дни этот

запас безвозвратно теряется. 
Он не пополняется, потому что 
железа в молоке свиноматки 
мало или совсем нет.

Все дело было в спутнике, 
который «согласился» бы не 
расставаться с железом вплоть 
до поступления в печень. За
тем предстояло освободить его, 
не мешая входить в состав ге
моглобина и ферментов.

Здесь на сцену выступил 
декстран — звенья молекулы с 
самым маленьким молекуляр
ным весом. В Институте гема
тологии синтезом нового пре
парата занялись сотрудники ла
боратории функционирования 
белков. Превращением декстри
на в спутник химического эле
мента руководила старший на
учный сотрудник лаборатории

Татьяна Полушина. И вот на 
свет появился препарат фер- 
роглюкин. Вольные порося
та, получающие его, выздорав
ливают, здоровые — не забо
левают.

Казалось, все было ясно и 
препарат мог идти в серийное 
производство. Но ученые хоте
ли увидеть собственными гла
зами, что железо Поступает в 
печень вместе с декстраном. 
Помогли меченые атомы. Бла
годаря им. исследователи уви
дели, как железо проникло в 
печень, а затем — во вновь 
нарождающиеся эритроциты — 
красные кровяные тельца.

Сейчас ферроглюкин вводят 
поросятам на третий день пос
ле появления на свет. Одно
кратного введения препарата 
достаточно, чтобы предотвра
тить тяжелое заболевание.

Г. АЛОВА.

ШАГИ БОЛГАРСКОЙ 
П Я Т И Л Е Т К И
СОФИЯ. К концу пятой пяти

летки (1970 г.) продукция бол
гарского маш иностроения возра
стет по сравнению с 1965 годом  
в 2,5 раза.

В течение пятилетки большое  
развитие получит сельскохозяй
ственное машиностроение. Только 
в будущ ем году на предприятиях 
страны будет освоено более 60 
видов новых сельскохозяйствен
ных машин. В 1968 году предус
матривается выпуск 44 других  
видов машин. Позднее по совет
ским  образцам начнется произ
водство гусеничных тракторов  
«Т-548» и колесных «МТЗ-50».

С о т р у д н и ч е с т в о

р а с ш и р я е т с я
ПРАГА. Здесь подписан план 

культурного и научного сотруд
ничества м еж ду Советским С ою 
зом и Чехословацкой социали
стической республикой на 1967 
год.

Планом предусматривается про
должение сотрудничества учеб
ных заведений в научных и педа
гогических вопросах.

Ш ирокое  сотрудничество пре
дусматривается в области куль
туры и искусства. В период празд
нования 50-й годовщины. Велико
го О ктября в М оскве и Ленин
граде будет экспонироваться вы
ставка чехословацкого изобрази
тельного искусства. В ЧССР бу
дет показана большая экспозиция  
советского искусства. В Чехосло
вакии будут организованы кино
фестивали советских фильмов.

Подписан также план сотруд
ничества Союза советских об
ществ друж бы  и культурной свя
зи с зарубежными странами и 
Общества советско-чехословац
кой друж бы  с С ою зом  чехосло
вацко-советской друж бы  на 1967 
год.

(ТАСС).

Н е д е л я  
с о в е т с к о г о  

фильма в Чили
САНТЬЯГО. Демонстрацией  

картины «Летят журавли» здесь 
закончилась неделя советского  
фильма. Особый успех выпал на 
долю  документального фильма 
«Человек выходит в космос». 
Бурной овацией зал привет
ствовал присутствовавшего в ки
нотеатре героя картины совет
ского космонавта Алексея Лео
нова. Он прибыл в столицу Чили 
по приглаш ению М еждународной  
авиационной федерации.

(ТАСС).

Выставка «И скусство 
в борьбе за мир»
КАИР. Здесь открылась выстав

ка «Искусство в борьбе за мир», 
организованная по инициативе 
Национального совета сторонни
ков мира О АР. На выставке ши
ро ко  представлены работы араб
ских прогрессивных художников.

(ТАСС).

Ш В м И ш Ш

3 -

. ' ■
Ш ШШ тшШ

ПЛАВУЧИЙ ЗАВОД ИЗ БОЛГАРИИ
ПОТИ. Грузинскому управлению океанского рыболовства —-« 

всего три года. Но его суда уже ведут лов в южных широтах Атлан
тики. в Индийском океане. Полученная из Болгарии плавучая ре
монтная мастерская (на снимке) позволит производить ремонт сей
неров управления на плаву.

Фото И. Чохонелидзе. (Фотохроника ТАСС).

Н а  X X I  с е с с и и  Г е н е р а л ь н о й  
А с с а м б л е и

НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. 
Корр. ТАСС И. Абламов пере
дает:

Генеральная Ассамблея при
звала вчера все государства 
строго соблюдать принципы и 
цели Женевского протокола от 
17 июня 1925 года о запреще
нии применения химического и 
бактериологического оружия и 
осудила всякие действия, нару
шающие этот протокол. Гене
ральная Ассамблея призвала 
также все государства присое
диниться к Женевскому прото
колу.

Ассамблея утвердила одоб
ренный ранее Первым (Полити

ческим) комитетом проект резо
люции по этому вопросу. Пер
вый пункт резолюции — о стро
гом соблюдении Женевского 
протокола — был принят еди
ногласно. За второй пункт ре
золюции, в котором выражает
ся призыв к государствам при
соединиться к Женевскому про
токолу, проголосовала 91 деле
гация, 4 — воздержались, про
тив — не было.

Вопрос о запрещении приме
нения химического и бактерио
логического оружия был внесен 
в повестку дня Генеральной Ас
самблеи ООН по инициативе де
легации Венгрии.

Заявление представителя ЦК Национального 
фронта освобождения Южного Вьетнама
ХАНОЙ. Представитель Цен

трального Комитета Националь
ного фронта освобождения Юж
ного Вьетнама сделал 4 декаб
ря заявление, в котором реши

тельно осудил американских 
агрессоров за варварские воз
душные налеты на районы Ха
ноя и его предместий 2 декабря,, 
сообщает агентство ВИА.

(ТАСС).

Б. Рассел; Мы должны раскрыть истину
БЕЛГРАД. Югославская га

зета «Политика-экспрес» опу
бликовала письмо известного 
английского философа Бертра
на Рассела. Рассел рассказыва
ет о значении и задачах воз
главляемого им «Специального 
международного трибунала» по 
расследованию преступлений 
США во Вьетнаме.

Б. Рассел сравнивает харак
тер этого трибунала с Нюрн
бергским . процессом над глав
ными гитлеровскими преступ

никами.
Мы поможем человечеству 

понять, заявляет Рассел, каким 
образом небольшой народ 
более 12 лет отражает нападе
ние крупнейшей промышлен
ной державы мира. Мы 
должны раскрыть истину о 
Вьетнаме, мы должны вынести 
свое суждение об этой истине.

Я, пишет в заключение Берт
ран Рассел, не скрываю своего 
глубокого восхищения и любви 
к народу Вьетнама. (ТАСС),

Л А Й Н У С  П О Л И Н Г  О С У Ж Д А Е Т
НЬЮ-ЙОРК. «Утверждения 

президента Джонсона о том, что 
Соединенные Штаты готовы на
чать переговоры без предвари
тельных условий ПО Вьетнаму, 
настолько далеки от истины, 
что их можно охарактеризовать 
как ложь», — заявил известный 
американский ученый, лауреат 
Нобелевской премий Лайнус По
линг, выступая на конференции 
«американского химического об
щества».

Война вьетнамцев против 
США, подчеркнул Полинг, «яв
ляется по сути своей революци
онной, в которую вовлечена ос
новная часть населения Южно
го Вьетнама, борющаяся про
тив, как они считают, деспоти
ческого правительства, контро
лируемого иностранной держа
вой — Соединенными Штатами 
Америки»,

[ТАССБ

Трудящиеся отстаивают свои права
ГРЕЦИЯ

АФИНЫ. 17.000 гре
ческих врачей всех 
специальностей и фар
мацевтов провели все
общую 24-часовую за
бастовку.

Бастующие проте
стуют против задержи
вания правительством 
законопроектов, регу
лирующих вопросы за
работной платы и ус
ловия труда работни
ков здравоохранения. 

ЗАПАДНАЯ 
ГЕРМАНИЯ

БОНН. Крупнейшая 
профсоюзная организа
ция ФРГ — объедине
ние немецких профсо
юзов (ОНП) выступила 
против наступления 
предпринимателей на 
социальные права и 
завоевания трудящих

ся. В заявлении, опу
бликованном в печати, 
ОНП решительно про
тестует против наме
рения предпринима
тельских объединений 
ФРГ «ухудшить пенси
онное обеспечение 
трудящихся и страхо
вание По. болезни».

ПреДпринима т е л и, 
ссылаясь на ухудшив
шуюся экономическую 
конъюнктуру, высту
пили за то, чтобы взва
лить на плечи рабочих 
и служащих дополни
тельные расходы по 
оплате медика,ментов и 
медицинского обслужи
вания. Они требовали 
также «резко ограни
чить» дальнейший 
рост зарплаты.

ОНП отвергло это 
требование как «непри
емлемое».

ПАКИСТАН
РАВАЛПИНДИ. Око

ло 12,5 тысячи служа
щих 45 отделений на
ционального банка Па
кистана в различных 
городах Западной про
винции прекратили ра
боту, требуя увеличе
ния заработной платы 
и улучшения условий 
труда... Бастующих под
держали также работ
ники банка в Восточ
ном Пакистане.

ГАНА
ЛОНДОН. Рабочие 

шахты Обуаси англий
ской компаний «Ашан
ти гоулд корпорейшн» 
в Гане начали заба
стовку. По сообщениям 
корреспондента агент
ства Рейтер из Аккры, 
в забастовке принима
ют участие свыше

5 тысяч человек» 
Испугавшись даль

нейшего усиления ра
бочих волнений, адми
нистрация шахты, яв
ляющейся одной из 
крупнейших в мире по 
добыче золота, выну
ждена была пойти на 
переговоры с предста
вителями профсоюза 

шахтеров.
БЕЛЬГИЯ 

БРЮССЕЛЬ. Успе
хом закончилась заба
стовка горняков цент
рального района Бель
гии. Предприниматели 
были вынуждены при
нять условия бастую
щих о предоставлении 
работы шахтерам, кото
рые окажутся безра
ботными в результате 
намечаемого закрытия 
угольных шахт.

(ТАСС).

б л а г о у с т р о й с т в о  — 

д е л о  не с е з о н н о е ВО Ч Т О  О Б Х О Д И Т С Я  СУХОСТОИ?
Сухостойных деревьев в Томске 

великое множество, и бед от них 
немало. Спросите у  тех, кто про
водит электрические провода. 
Обрывы линий из-за разрушения 
сухостойных деревьев составля
ют 50 процентов.

А какой эстетический урон на
носит сухостой городу? Его не 
подсчитаешь в рублях, не выра
зишь в цифрах. Смотришь на ка
кую-нибудь аллейку, радующую 
глаз, и вдруг замечаешь несколь

ко засохших деревьев. Вся ра
дость меркнет.

Общеизвестно, что существуют 
вредители и болезни зеленых на
саждений. И как только прихо
дит весна, тысячи насекомых на
падают на городские сады и 
скверы, на мичуринские сады. 
Как бороться с ними?

В Калининграде, например, ор
ганизовали при горзеленхозе 
специальную мобильную бригаду, 
снабженную всеми необходимы

ми принадлежностями. Называет
ся она отделом химической обра
ботки городских зеленых насаж
дений. 2 — 3 тонны необходимых 
ядохимикатов делают город чи
стым от вредителей. Уборка су
хих и опасных деревьев также 
входит в функции отдела.

Но у калининградцев все зе
леные посадки и строительство 
новых объектов находятся в ру
ках горзеленхоза. Хозяин один, и

в городе образцовый порядок. В 
условиях Томска желательно ор
ганизовать такую спецбригаду 
при горкомхозе, так как в гор
зеленхозе бригада может превра
титься в аварийную по ликвида
ции прорывов и огрехов. А раз у 
нас много хозяев над деревьями, 
то за выполненную этой бригадой 
работу рассчитываться будет то 
предприятие, кому принадлежат 
насаждения.

Один мастер и полтора десят

ка рабочих, снабженных необхо
димой техникой, приведут насаж
дения в порядок за один год.

Е слову сказать, в прошлом 
году в город был прислан спе
циалист по защите зеленых на
саждений от вредителей и болез
ней из Ленинграда. Одйако рабо
ты ему «не нашлось», и он был 
передан в проектное бюро гор
исполкома.

Организовывать бригаду нуж
но именно сейчас, так как

нужное оборудование с неба не 
упадет. В зимнее время бригада 
также сможет заняться художест
венной стрижкой деревьев и ку
старников по заказам организа
ций. Одним словом, такой бригаде 
найдется работа по благоустрой
ству города в любое время года. 
И польза будет огромной.

А. ШЕВЧИК, 
мастер декоративного питом
ника «Трубочево» Томского 
горзеленхоза,

С м и т  о т в е р г а е т
НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. 

(ТАСС). Расистское правитель
ство Родезии отвергло условия 
«урегулирования родезийского 

кризиса», выдвинутые премьер- 
министром Англии Вильсоном в 
ходе переговоров с Яном Сми
том на борту английского крей
сера «Тайгер». Об этом, по со
общению корреспондента агент
ства Ассошиэйтед Пресс из 
Солсбери, заявил Смит после 
окончания заседания кабинета. 
Выйдя к ожидавшей около его 
резиденции толпе, он восклик
нул: .«Борьба продолжается»̂
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Атака. Нет, это не учебный 
бой. И разрыв под ногами солдат 
■■—  не кинематографический фо
кус. Здесь все настоящее, потому 
что это —  война.

Автор снимка —  . В. А. Кон
дратьев (рассказ о фронтовых 
снимках нашего земляка мы нача

ли 3 декабря) —  в минуту, когда 
заснят этот кадр, тоже шел в ата
ку с винтовкой наперевес. На бе
гу открыл футляр фотоаппарата, 
«прицелился», —  и вдруг вме
сте с щелчком камеры раздался 
оглушительный взрыв. В кадр по
пало облако дыма. Над головами

бойцов просвистели осколки. Где- 
то вскрикнул раненый. Но неудер
жимо вперед несется лавина бой
цов. Бегом, бегом. Каждый шаг 
— - это шаг по родной,, отвоеван
ной земле.

Второй снимок сделан под Рже
вом. 1942 год. В часть приехал

представитель ставки Верховного 
командования. За успехи в боях, 
за мужество и отвагу вручает он 
группе бойцов и командиров пра
вительственные награды.

Фотограф занял, на первый 
взгляд, невыгодную позицию: ли
ца солдат в тени.

*— Я зашел с той стороны, —

рассказывает В А. Кондратьев. 
—  откуда видны были трубы на 
пепелище и вон тот, в центре кад
ра, наполненный солнцем клочок 
ржи. II улица, где раньше были 
дома, и несжатый хлеб н-все это 
отбито у врага, очень дорого до
сталось нам. Вот почему я пошел 
на жертвы: ради многозначащего

фона согласился с тенью на лицах 
награжденных. Кстати сказать, 
это было первое награждение в 
нашей 178-й стрелковой сибир
ской дивизии. Очень хотелось бы 
знать, сохранился ли кто-нибудь 
в живых из тех, кто воевал вме
сте с нами в то очень трудное вре
мя.

НА РЕДУТАХ 
б е с с м е р т н о г о  
П О Д В И Г А

Олицетворением мужества со
ветских чудо-богатырей, сокру
шивших четверть века назад под 
Москвой фашистские полчища, 
возвышается отныне близ поселка 
Крюково, на 41-м километре Ле
нинградского шоссе, боевая маши
на Т-34. На монументе написано: 
«Здесь 30 ноября 1941 года доб
лестные воины 16-й армии и мо
сковского народного ополчения 
остановили врага. С этих рубежей 
6 декабря 1941 года они начали 
разгром немецко-фашистских за
хватчиков».

Свыше пятнадцати тысяч моск
вичей, жителей Зеленоградска, 
Солнечногорска и ближайших сел 
горячо приветствовали тех, кто в 
исторической битве выстоял и по
бедил.

Честь открыть памятник была 
предоставлена Маршалу К. Рокос
совскому, генералу армии Я. Крей- 
зеру, одному из двадцати восьми 
панфиловцев И. Васильеву, пред
ставителю казахстанской делега
ции на торжестве генерал-майору 
С. Нурмагомбетову. Прогремели 
оружейные залпы, взлетели над 
людским прибоем разноцветные 
ракеты. Страна салютовала героям 
московской эпопеи.

В километре от нового монумен
та. у братской могилы воинов, по
гибших осенью 1941 года, в тот 
же день состоялся массовый тор
жественно-траурный митинг.

(ТАСС),

Р А З Г О В О Р
В  Л
Я пришел в лабораторию, 

чтобы написать репортаж о ее 
сотрудниках, их делах, но...

Лилия' Павловна, подав мне 
красивую отполированную до
ску метровой длины, спросила:

—  Определите, из какой дре
весины?

—  Кедр.
'—  Вот именно, кедр. Ценней

шее дерево. А знаете, куда идут 
вти доски? На тарные ящики. В 
ширпотреб, где из них делают 
пеналы, ручки и прочую мелочь, 
и. если хотите, просто на дрова!
А представьте себе, —  продол
жала она, —  если бы этим ма
териалом можно было обеспечить 
Строителей. Хотя бы для настилки 
полов. Типа паркета! Где вы ви
дели паркет или монолитный пол 
из кедра? Нигде не встретите. 
Ведь кедр-то —  на вес золота! 
А знаете, как строители бедству
е т  из-за половой рейки?...

Ежедневно большое количество 
самых разных материалов достав
ляется на стройки Томска: це
мент, железобетонные и газобе
тонные изделия, столярные кон
струкции, сталь, арматура, крас
ный и силикатный кирпич. Всего 
не перечислишь. И ни одна пар
тия этих материалов не может 
быть использована, без визы фи
лиала центральной научно-иссле
довательской лаборатории строй
материалов,. .. созданной при 
«-Томскстрое» около трех лет на
зад. Начальником этой лаборато
рии и работает Л. П. Евтикова.

Коллектив лаборатории неве
лик —  всего восемнадцать чело
век. А если учесть, что эти лю
ди следят за всеми стройками 
города, ясно, что работы для 
них непочатый край. Впрочем, 
работники лаборатории не только 
производят анализы материалов и 
определяют их качество по 
ГОСТу. Они сами проводят экс
перименты, чтобы найти новые 
материалы.

...Немало нареканий слышат 
строители за то, что полы, заст
ланные дорогостоящим линолеу
мом, «пузырятся», отслаивают
ся от оснований. Обычно лино
леум лепят на расплавленный би
тум или жидкий цемент. Держит 
плохо. Синтетический клей не 
боится сырости, но очень дорогой. 
Решили искать более дешевый 
и практичный. Испробовали две
надцать вариантов. И, кажется, 
нашли. Простой и дешевый ка
зеиновый клей с примесью це
мента. Сейчас лаборатория раз

рабатывает точный рецепт и тех
нологию массового производства 
этого клея.

Половая рейка, действительно, 
давно уже : стала дефицитной. 
Причина не. только в нехват
ке пиломатериала, но и в стре
мительном . росте объема строи
тельных работ. Трест «Томск- 
строй» сделал филиалу заявку:, 
«Найдите, пожалуйста, для пе
рекрытия полов прочный, кра
сивый и дешевый материал, и 
такой, чтобы медленный и трудо
емкий процесс настилки полов 
ускорился в два-три раза...»

Снова —  поиск. Наконец, стро
ителям были предложены тон
кие плиты из... прессованных 
опилок. Перегородки, дверные фи
ленки и некоторые другие дета
ли давно делают из прессованной 
древесной крошки. Так ведь это, 
во-первых, не полы, а во-вторых, 
крошка —  не опилки... И все- 
таки главный технолог треста 
тов. Кузьмин дал разрешение на 
изготовление пробной партии. 
Филиал сделал. Но не уложился 
в неумолимые правила ГОСТа. 
Влажность по. ГОСТу должна 
составлять не более 6 — 10 про
центов, плиты же давали 14. 
Пришлось их выдерживать пол
тора-два месяца. Новая беда: на 
изгиб плита должна переносить 
нагрузку в 500 килограммов на 
кубический сантиметр. У цни- 
ловцев, она выдерживает . только 
100 килограммов. Но ведь это—  
пол. Изгиб тут относительный: 
плиты надо укладывать на так 
называемые лаги, между которы
ми оставлены пустоты. А что, ес
ли заполнить эти пустоты, ну 
скажем, теми же древесными от
ходами —  горбылем? Для экс
перимента так настлали пол в 
двух квартирах на Фрунзенском 
массиве. Пол получился моно
литным, гладким и красивым. 
Производительность труда строи
телей увеличилась больше чем 
в два раза. Достигнута большая 
экономия. Квартиры эти заселе
ны в августе. Отзывы об «опи
лочных» полах пока утешитель
ные.

...Мы сидим с Лилией Павлов
ной в ее кабинете. Она рассказы
вает. О поисках, об удачах и раз
очарованиях. И о том, сколько 
сил, нужных для этих поисков, 
иногда тратится на разные неуря
дицы.

—  Плиты из опилок прессуют 
на карандашной фабрике, —  рас
сказывает Евтикова. —  Пред
приятию надо помочь в установ

ке хотя бы двух бункеров для е  
парафинирования опилок. Таких g  
установок сейчас на фабрике g 
нет, и вместо специальных смол g  
там употребляют первый попав- Ц 
шийся клей. Для перегородок—  g  
сойдет, но для массового произ- Ц 
водства материала на полы это g  
не годится.

Евтикова озабоченно хмурит- Ц 
ся.

ф  СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

З Д Р А В С Т В У Й ,  Л Ы Ж Н Я !
ЗЛАТОУСТ, 4 декабря. (ТАСС). Бо

лее четы рехсот си льн ей ш их л ы ж н и 
ков  страны  вы ш ло в воскресенье на 
первые старты . С оревнования про
ходили на склоне  У ральского  хреб 
та на трассе, пролож енной  по силь- 

== но пересеченной м естности . Наши 
_  лучш ие  скоро ход ы  проверяю т свои— 1 И все-таки не Об ЭТОМ гг силы  перед ол и м пи й ски м и  стартам и

главным образом я пекусь сей- =  В0в* р0̂ Т а °
вой была известная уральская л ы ж 
ница, о л им пи й ская  че м пи онка  Клав
дия Б оя рски х . По склонам  родны х 
ее гор  она преодолела д истанцию  
за 16 м ин. 23 сек. Второй оказалась 
л е ни н гр ад ка  М ария Гусакова (16 
м ин. 47 сек.), третьей — В. Халито
ва (17 мин.).

С одинаковы м  временем 17 м ин. 
13 сен. ф иниш ировали  м о скви чки  
Р. А ч ки н а  и В. Комарова. В гр уп пе  
си л ьн ей ш их, н сож алению , не о каза 
лось новы х имен, а из  о п ы тн ы х

‘ И клей дешевый составили, §  ^ Р1ГнёодноНкераГнаяУчемпИоннаЭмиХ. 
станок ДЛЯ изготовления ЩИ- =  ра А. Колчина.

”  “  — М уж ч и н ы  стартовали  в го н ке  на

час. Плиты пока находятся в 
стадии эксперимента, который 
продлится, вероятно, еще месяц. 
Тем временем мы хотим пред
ложить строителям еще один от
личный материал для полов: 
щиты из кедровых чурочек, ко
торые вы уже видели. «Лепить» 
такие щиты —■ минутное дело.

тов сделали. Но у нас нет самой g 
чурочки. А люди этим бесценным 5  
сырьем печи топят...

Когда в лаборатории опреде- g  
лили, что из склеенных чурочек g  
и брусков получаются превосход- Ц 
ные и прочные плахи-монолиты, 5  
ринулись на карандашную фаб- Ц 
рику.

—  Сколько вы можете про- g  
дать нам в год отходов?

—  Тысячу кубов, —  не заду- 5  
мываясь, ответил главный инже- ц  
нер.

—  Не тысячу, а- три, —  за- Ц 
верил директор.

Подсчитали научные работни- g 
ки и в ладоши от радости захло- S  
пали: «Это же прекрасно! Это со- Ц 
ставляет 30 тысяч квадратных g  
метров паркета или монолита g 
для покрытия!» Подсчитали спе- {= 
циалисты и фабричную стоимость £  
кубометра чурочки. Она состав- g  
ляет 8 — 9 рублей. Скалькулиро- g  
вали отпускную цену. Получи- g 
лось 2 5 — 30 рублей. Но руково- =  
дители фабрики заартачились: g  
хотите устилать квартиры кедро- g 
вым паркетом, —  платите за куб g 
по... 70 рублей.

—  Помилуйте, —  взмолились g  
цняловцы,: —  такой пол наст- g 
дать — . все равно, что из сереб- Ц 
ра лить! Мы же вам калькуля- g  
цию . составили по государствен- g 
ным нормам, мы...

—  Не хотите —  не берите! У Н 
нас есть покупатели. Южане нам =

15 килом етров. Победу одержал ма
стер сн е ж н ы х  трасс В. Т араканов  из 
Я рославля. Он прош ел д истанци ю  

за 47 м ин. 26 сек. Не уступал  Тара
ка н о ву  и ветеран л ы ж н и  И. Утробин, 
по каза вш и й  такое ж е  время, но 
он стартовал после лидера. Ему было 
пр исуж д ен о  второе место. Третьим 
был В. Веденин, отставш ий  от ли- 
депов на десять секун д .

В соперничестве о л и м п и й ски х  
сборны х ком анд после первого  дня 
соревнований  впереди л ы ж н и ки  
«Динамо». Они имею т реальны е ш ан
сы сохр ан ить  за собой почетны й 
переходящ ий пр из  старого  ура ль

с ко го  города Златоуста «Булат», за
воеванны й ими в прош лом  году. Его 
судьба реш ится завтра в эстаф ет
ной гон ке  л ы ж н и ко в .

Соревнования проходили при  без
ветренной , но морозной погоде 

(— 18 градусов). ^

И так, стартам и в Златоусте наш и 
л ы ж н и ки  начали свой предолим пий
ски й  сезон, ко то р ы й  ф и ни ш и руе т  в

середине апреля будущ его  года за 
П олярны м  кр уго м  — в М урм анске . 
За это время ведущ ие го н щ и ки  
страны  ста р тую т  не менее 40 — 50 
раз, что превосходит эти  циф ры за 
прош лы е годы в полтора-два раза. 
Их увидят на всех трад и цио нн ы х 
т ур н и р а х  сезона — в Кавголовр, 
Ф алуне (Ш веция), Л ахти  (Ф и нл ян 
дия), Х олм енколлене (Н орвегия), 

а такж е  на пред олим пийской  неде
ле в Гренобле (Ф ранция).

Необычайно богата ны неш няя  зи 
ма м еж дународны м и соревнованиям и 
и у  нас в стране. Если раньш е че
рез год проходили единственны е со
стязания — ка вгол о вски е  и гр ы , то 
на этот раз зарубеж ны е асы л ы ж н и  
в ы ступ я т  у нас в 14-ти тур н и р а х .

Очень рано — 8 января на лы ж не 
подм осковной  станции  Планерная 

будет ра зы гра на  и первая золотая 
медаль чемпиона — в гон ке  на 70 
килом етров. А первенство страны  
пройдет в два этапа — в конце  я н 
варя в Навголово и в апреле в М ур
манске.

С 1 п о г о д я .
7 декабря по Томской обла

сти ожидается небольшая об
лачность. преимущественно без 
осадков, ветер северо-восток- ■ 
ный, 3 — 7 метров в секунду, 
температура 15—20. градусов ; 
мороза.

8 — 9 декабря — преимуще
ственно без осадков, ветер пе
ременный, 3 — 7 метров в се
кунду, температура ночью 
23— 28, местами 33 — 35 граду
сов мороза, днем — 15 — 20 
градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
7 декабря — « Ф и зи ки  и л и ри ки» .
8 декабря — «Л апти-самоплясы ».
Начало спектаклей — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Больш ой зал — «Они ш ли за 
солдатами» — 9-45, 11-50, 13-55, 
16, 18-05, 20-10, 22-15. Фильм
для взрослых.
Малый зал — «Р еш аю щ ий шаг»
(две серии) — 9-20, 12-25, 15-30, 

. 18-35. 21-40.
Зал к и н о х р о н и ки  — ко н ц е р т 
ная програм м а: «В городе — кл о 
ун» , «От Д ам аска  до Эль-Кувеи
та» — 10, 11-05, 12-10. 13-15,
14-20, 15-25. 16-30, 17-35, 18-40,
19-50. 21, 22-05.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Они ш ли за сол
датами» — 9, 10-55, 12-50, 14-45,
16- 40. 18-35, 20-30. 22-25. Фильм 
для взрослых.
Зеленый зал — «Они ш ли за 
солдатами» — 12-10, 14-05. 16.
17- 55, 19-50, 21-45. Фильм для 
взрослых.
Для детей — «История_ золотой 
туф ельки» — 9-20. 10-45.

«ПИОНЕР»
«Ко мне, М ухтар!»  — 9-40. 11-20. 
13. 14-40. 16-20. «С ыновья чело
века с кам енны м  сердцем» —

|  КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Сыновья человека с кам енны м  
сердцем» (две серии) — 15, 18,

2Ь ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Кто и х  рассудит?» — 18. 21.
ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 7 декабря

18.30. Вам. малыши! 18.55. «Гори
зонты  н а уки » . 19.20. Очерк _ «Бюра

И ПО 100 рублей платят. Да мало =  ка н ска я  об серватория*. 19.40.„ _  S  дежный час. В программе, «песня
ЛИ МЫ КОМУ ПО К&КОИ Ц6Н6 Про* г г  остается с человеком»; «Общежитие 
даем. Это —  наше дело. - Е  -  твой дом» (КОМСОМОЛЬСКИЙ рейд

г г  по рабочим общежитиям). «Проме
в  тей» у  нас в гостях».Вот так. _

Когда МЫ прощались С Евти- g  2^ашИ К?0Нсти»ВеСТЬ <‘ Валера” 
новой, она снова сказала: g

—  Ведь подумать только! Ц 
Тридцать тысяч квадратных мет- Ц 
ров экономии деловой древесины ~  
в год!.. g

Вздохнули на этот раз уже g  
мы оба. g

Так и не получилось репорта- g  
жа. А виной всему —  разговор в Ц 
лаборатории. g

20.40. Нпвости.
22.05.

В. СОМОВ, 
наш нештатный корреспон
дент.

С т у д е н т а м - с т р о и т е л я м — эффективную практику |

ТОМСКИЙ
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ

ИНСТИТУТ
извещает студентов-заочни- 

ков, что зимняя учебно-экзаме
национная сессия будет прохо
дить со 2 по 10 января 1967 
года, государственные экзамены 
— с 16 января по 16 февраля 
1967 года.

На период сессии для разме
щения заочников требуются 
комнаты.

Обращаться: г. Томск-2, ули
ца Киевская, 60, заочное отде
ление.

У п р а в л е н и е  м е с т н о й  п р о м ы ш л е н н о с т и  

В ЧЕСТЬ 50-л етия СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

о б ъ я в л я е т

О Т К Р Ы Т Ы Й  К О Н К У Р С

НА ЛУЧШИЙ ОБРАЗЕЦ ТОМСКОГО СУВЕНИРА
НА КОНКУРС МОГУТ БЫТЬ ПРЕДСТАВЛЕНЫ ОРИГИНАЛЬНЫЕ 

ИЗДЕЛИЯ ИЗ ДЕРЕВА, КОСТИ, БЕРЕСТЫ, ПАПЬЕ-МАШЕ, ОТРАЖА
ЮЩИЕ ХАРАКТЕРНЫЕ СТОРОНЫ ЖИЗНИ НАШЕЙ ОБЛАСТИ: 
МИНИАТЮРНЫЕ ПРЕДМЕТЫ БЫТА, ДОМАШНЕГО ОБИХОДА, ФИ
ГУРКИ ЗВЕРЕЙ, ПТИЦ, КОРОБКИ, ШКАТУЛКИ и т. п. С РЕЗЬБОЙ, 

а ВЫЖИГАНИЕМ, РОСПИСЬЮ И ИНКРУСТАЦИЕЙ.
К Образцы направляются почтой или доставляются лично по Й 
g  следующему адресу: г, Томск-32, переулок Батенъкова, 3, ком- g  

ната 66, облместпром. »
В пакет с образцами вкладывается запечатанный конверт с 

надписью: «На конкурс».
В конверте должны быть сведения об авторе.дфамилия, имя,

Ц отчество, год рождения, адрес, место работы), перечень назва
ний образцов.

Последний срок представления сувениров на конкурс— 10 ян
варя 1967 г.

За лучшие сувениры устанавливаются следующие ПРЕМИИ: 
одна первая — 100 руб„ 
две вторые — по 50 руб.,
две третьи — по 30 руб. каждая. Й
Премированные и одобренные образцы будут внедрены в про- К 

изводство к 50-летию Советской власти. й
По всем вопросам конкурса обращаться по адресу: гор. J 

§  Томск-32, переулок Батенькова, 3, комната 85, телефон й 
| № 2-61-13. §
а й
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| Объединенный совет по присуждению ученых степеней по хи- = 
5 мическим наукам и технологии при Томском государственном = 
s  университете иль В. В. Куйбышева объявляет, что в пятницу, s 
i  23 декабря, в 13 час., в 117-й аудитории второго учебного кор- = 
~ п'уса политехнического института состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ |
на соискание ученой степени кандидата технических наук s 

:  о . П. Лобаеом на тему: «Исследование восстановления желез- s  
I  ной руды торфом» и А. В. Кравцовым на тему: «Влияние внеш- s 
= них условий на селективность процесса синтеза органических я
я соединений из окиси углерода и водяного пара».

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке я
| ТГУ.
Чп1П11111111И111И1И1111»нитпч1Н11И1(1,ц п и , , ю т , , , , , , , , , , | , , , и , , , , , т | , , , , ш | Н1, , , , , 5

т р е б у ю т с я :

йюапоапоппапапооаоппгзаопапсоооппоощ
□ ВНИМАНИЮ ТРУДЯЩИХСЯ g

ГОРОДА ТОМСКА! g□ □
8 Все ателье и мастерские ин-g 
g дивидуального пошива произ- g 
g Бедственного объединения g
g «Томскодежда» просят заказ-g 
g чиков, сдавших на пошив швей-g 
gHbie изделия, сроки готовности g 
g которых истекли, выкупить их Bg
□ срок до 20 декабря 1966 г. g 
g Изделия, изготовленные до§
□ 1 сентября и находящиеся Hag 
“ складах ателье, будут реализо-g 
Вваны через розничную сеть, и§ 
о претензии приниматься не бу-g
□ ДУТ. g
“ □□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□оопоппоопопий

Томская ГРЭС-Н
ПРИГЛАШАЕТ

на постоянную работу: машини
стов и помощников машинистов 
котлов, дежурных гидрозолоудале
ния, грузчиков, мотористов топ- 
ливоподачи, машинистов крана-пе
регружателя. электрогазосварщи
ка, дежурного у щита управления, 
штукатуров-маляров, столяров, 
плотников, каменщиков, облицов
щиков, дворников и гардеробщи
ков.

Для работы, в детском комбина
те нужны воспитатели, няни, 
прачка, повар и кухонные рабо
чие.

Обращаться: г. Томск-21, улица 
Шевченко, 44, отдел кадров". ;

К СВЕДЕНИЮ ЛЕЧАЩИХ 
ВРАЧЕЙ И НАСЕЛЕНИЯ!
В аптеках г. Томска имеется 

гематоген жидкий, который при
меняется при малокровии, пло
хом аппетите.

С нынешнего учебного года 
восстанавливается в полном 
объеме производственная прак
тика студентов-строителей. И 
поэтому уже сегодня надо за
думаться, как организовать ее, 
чтоб она дала каждому студен
ту больше знаний.

Раньше, студенты небольши
ми группами — 1 — 2 человека 
— распределялись по строи
тельным организациям Средней 
Азии, Казахстана, Сибири, 
Дальнего Востока. Вот и по
пробуй осуществить системати
ческое руководство их работою

И в этом году наши студен
ты работали на многих объек
тах, но для освоения своей спе
циальности получили мало. 
Это и понятно. Только при по
вседневном руководстве прак
тикантами со стороны опыт
ных специалистов профили

рующих кафедр возможна 
постоянная увязка теоретиче
ского материала с практикой 
строительства. Для коренного 
улучшения подготовки инжене- 
ра-строителя необходимо по
этому по-новому организовать 
производственную практику. 
Наиболее эффективной фор
мой, как нам кажется, могут 
быть студенческие строитель
ные отряды. Небольшой опыт 
по созданию их у нас есть. Это 
отряд имени С. Вицмана, стро
ивший нынешним летом ряд 
объектов в Александровском, 
и отряды, строившие город 
нефтяников в Стрежевом.

Организацию, комплектова
ние таких отрядов, подбор для 
них объектов должен, конечно, 
осуществлять институт.

У строительных отрядов есть 
еще одно преимущество —

МЕНЯЮ однокомнатную благо-
Гурьев-только они cm  ля ют условия £  устроенную квартиру в г. 1 урьев-

д Г КОвоГитатСел\Гй |  Й Ж ?  г t S S S
сРеДи студентов в период прак- щ буобращаться: г.' Томск-41, улица
ТИМы уже предварительно вы- 1  Дзержинского. 17. кв. 8 (после
яснили, смогут ли строитель- g 0 4  ______________:______________
ные и хозяйственные организа- g  Типографии № 2 «Красное зна
нии области предоставить для == мя» на постоянную работу тре- 
наших студентов фронт работ, g буется корректор. 
Облсельхозуправление, «Меж- g Обращаться: г Томск-50, про-
колхозстрой», облремстрой- ^  спект имени Ленина, 66, к дирек- 
трест, оке облпотребсоюза и, g  ТОру.
конечно, нефтяники, строитель- g — —------------------------ -----------------------
ные организации Томска охот- g ТРЕБУЮТСЯ: ученики в цехи 
но предлагают объекты: удоб- g (мужчины и женщины), слесари, 
ные для проведения практики. =  жестянщики, электрик, уборщицы 

Думается, что новая орга- g (зарплата 65 рублей в месяц) 
низация практики — отрядная g токарь, упаковщик, грузчик, ка- 
— целесообразна и для дру- g менщики, няни, мотоциклист, по- 
гих специальностей в институ- g вар, кухонные рабочие, 
те, в частности, дорожников. g Одиноким предоставляется об- 

c .  ТИМОФЕЕВ, g щежитие.
доцент Томского инженер- g Обращаться: г. Томск-21, про 
но-строительного института, g спект имени Фрунзе, 240. 3 — 1

Управлению бытового обслужи
вания населения для работы в ап
парате управления — экономист.

Обращаться: г. Томск-50, переу
лок Батенькова, 3. комната 70, те
лефон № 2-33-12, или 2-46-34.

2— 1

Трамвайному управлению — 
водители, кондуктора трамвая, ра
бочие пути (обеспечиваются зим
ней спеподеждой),стрелочники, сле
сари. электрослесари, сменные ма
стера, мойшикн вагонов, разнора
бочие, каменщики.

К зарплате начисляется надбав
ка.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.
' Обращаться: г. Томск-41, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

3—2

Томской мебельно-зеркальной 
фабрике на постоянную работу — 
главный механик, электромонтер, 
кочегары, слесари.

Обращаться: г. Томск-3, улица 
Октябрьская, 37, отдел кадров.

3 — 2

Администрация, партийный и 
заводской комитеты Томского 
ремонтно-механического заво
да бытовой техники с глубоким 
прискорбием извещают о смер
ти бывшего музыкального ма
стера, пенсионера

МАРКОВА 
Федора Ивановича 

и выражают соболезнование 
семье и родственникам покойно
го.

Томскому автобусному парку 
срочно .— дипломированные коче
гары и подкатчики угля для рабо
ты в колонне № 1 по Иркутскому 
тракту, в районе кирзавода №  2, 
автослесари, мотористы для рабо
ты в центральных, мастерских, бух
галтер расчетной группы, опытный 
сантехник, имеющий допуск к па
ровым установкам, кондуктора 
(мужчины и женщины), шоферы 
3-го класса с переподготовкой на 
второй класс, кассир по выдаче 
зарплаты.

Обращаться: г. Томск-50, улица 
Трифонова, 23, отдел кадров.

2 — 2

п » д м . А 1 Н И Н Й

Телефоны: ответ. секретаря  —
2-31-19, секретариата  — 2-42.43; от
делов: партийной  ж и зн и  — 2-52-23, 
пропаганды  — 2-47-45, пр ом ы ш ле н
ности, неф тегеологии и тран спо рта  — 
2-37-/5 сгро« тельстез и леса — 
2-37- 75, сел ьскохозяйственного  — 
2-37-39, н а уки  и ш кол — 2-42-45, со
ветско го  строительства и бы та — 
2-37-77, писем и рабселькоровской  
сети — 2-37-38 и 2-31-47, инф орм а
ции — 2-51-61, б ухгалтерии  и отде
ла объявлений — 2-37-36, стеногра
ф и стки  — 2-52-02.

г .  Томсн-50, типограф ия № 2 
«Красное знамя»

К302465 Заказ Ха 4465
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